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EDITORIAL

E
l secretario de Seguri-
dad y Protección Ciu-
dadana (SSPC), Omar 
García Harfuch, dado 

su linaje, no es precisamente la 
persona con más popularidad 
dentro de Movimiento de Re-
generación Nacional (Morena) 
y organizaciones adláteres. Esto 
fue el principal impedimento 
para que fuera candidato al 
gobierno de la Ciudad de Mé-
xico, y en lugar de ello, se le 
concediera una candidatura al 
Senado y, pese a haber obtenido 
una curul, la presidenta Claudia 
Sheinbaum lo designara para la 
dependencia que hoy encabeza.

García Harfuch llamó la aten-
ción nacional luego de sobrevivir 
a un atentado en su contra el 
26 de junio de 2020, en pleno 
confinamiento por la pandemia 
de Covid-19, por el cual fueron 
sentenciados 12 integrantes del 
Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG). Ahora, al igual que en-
tonces, una investigación en la 
cual ha participado este funcio-
nario, ha dado por resultado un 
buen número de aprehensiones 
en el Estado de México, con la 
posibilidad de que haya más.

La llamada Operación En-
jambre en el Edomex arrancó, al 
menos públicamente, el pasado 
22 de noviembre. Sin embargo, 
las investigaciones que deriva-
ron en las órdenes de aprehen-

sión ejecutadas comenzaron 
durante la campaña electoral, 
y hasta el momento se tiene la 
detención de 24 servidores pú-
blicos señalados por secuestro, 
extorsión, homicidio y nexos 
con el crimen organizado.

De primera impresión, el 
golpe remite casi de inmediato 
al Michoacanazo que ordenó 
en 2006 Felipe Calderón Hi-
nojosa al inicio de su gobierno. 
Igualmente se trató de un 
operativo del que se supo al 
momento que se ejecutaba. Al 
final, sin embargo, una vez 
asentado el polvo, los 11 presi-
dentes municipales, 16 funcio-
narios locales y un juez, acusa-
dos de vínculos con La Familia 
Michoacana, fueron exonera-
dos por falta de pruebas.

La ofensiva de Calderón fue 
una guerra contra el crimen 
organizado, declarada y des-
pués negada, para la cual se 
sacó al Ejército de los cuarteles 
y hasta la fecha ha sido imposi-
ble detener la violencia que se 
desató entonces en todo el país. 
Días después era común ver al 
mandatario enfundado en un 
uniforme militar, afirmándose 
como comandante supremo de 
las fuerzas armadas.

A diferencia de entonces, el 
Operativo Enjambre es resul-
tado de la coordinación de insti-
tuciones, entre las cuales están 

el Ejército y la Guardia Nacio-
nal, pero también la Fiscalía del 
Edomex y policías locales, pero 
con dirección civil. No se trató 
de desplazar regimientos para 
que entraran a sangre y fuego 
a los municipios, pero sí de des-
plazar una fuerza considerable 
y hacer cumplir limpiamente 
las órdenes de aprehensión. Lo 
más probable es que no veamos 
a Claudia Sheinbaum vistiendo 
el verde olivo.

También debe tenerse en 
cuenta que el Operativo Enjam-
bre todavía se encuentra en 
ejecución. Ni se ha detenido 
a todos los funcionarios que 
cuentan con orden de aprehen-
sión, y al mismo tiempo conti-
núan investigaciones que de-
ben dirigir hacia otros estados. 
Este ha sido el distintivo hasta 
ahora: primero la tarea de inte-
ligencia, después el despliegue 
de fuerza y las detenciones. 

También debe entenderse 
que el operativo es un men-
saje del Estado y que implica 
el desmantelamiento de redes 
de apoyo y complicidad en las 
cuales se encuentran entreteji-
dos el crimen organizado y los 
tres niveles de gobierno. Esta 
es una estructura que requiere 
de mucha aplicación para des-
montarla con el mínimo daño a 
la población civil, que ya quiere 
dejar de escuchar balazos. 

Operación Enjambre: el 

sello de García Harfuch

▲ El operativo es un mensaje del Estado y que implica el desmantelamiento de redes de apoyo y complicidad 

en las cuales se encuentran entretejidos el crimen organizado y los tres niveles de gobierno. Foto @OHarfuch



Con una bolsa de recursos 
conformada con financia-
mientos de diversos bancos 
y de la Secretaria de Ha-
cienda y Crédito Público 
(SHCP), este lunes Petróleos 
Mexicanos (Pemex) inició el 
pago a proveedores por más 
de 140 mil millones de pesos, 
generando confianza en los 
empresarios locales de poder 
cubrir los compromisos de 
fin de año, afirmó el presi-
dente del Clúster de Energía, 
Gonzalo Hernández Pérez.

Explicó que derivado de 
la reunión con directivos del 
área de Finanzas de Pemex, 
como resultado de las gestio-
nes emprendidas por el Con-

sejo Coordinador Empresarial 
de Carmen (CCE), abandera-
das por la gobernadora del 
estado, Layda Sansores San 
Román, se les informó que 
este lunes debieron iniciar los 
pagos a las grandes y media-
nas compañías, para que estas 
a su vez generen la derrama 
hacia las subcontratistas.

Deuda

Detalló que la deuda de Pe-
mex con sus proveedores, 
de acuerdo con el portal de 
la petrolera nacional, as-
ciende a 140 mil millones 
de pesos, lo facturado, pero 
que al incluirse no factu-
rado, podría alcanzar los 
400 mil millones de pesos.

Sostuvo que se les dio 
a conocer que los pagos se 

concluirán hasta el 18 de di-
ciembre, lo cual permitirá a 
los proveedores dar cumpli-
miento a sus compromisos 
de pagos de fin de año, como 
aguinaldos y contribuciones.

Indicó que se estima que 
al menos 140 empresas asen-
tadas en el municipio man-
tienen contratos directos con 

Pemex, por lo que el pago ge-
nerará la reactivación de la 
economía local y estatal.

Confianza

Pese a que en ocasiones an-
teriores, los directivos de 
Pemex han fijado fechas 
para el pago a proveedores 
y este no se cumple, “ahora 
confiamos en que se hará la 
dispersión de recursos”.

“Estamos confiando por-
que hemos visto mayor dis-
posición de los directivos al 
diálogo y han presentado 
un plan real de pagos, que 
pueden llegar a ser bené-
fico, ya que la economía del 
municipio y de entidad, se 
encuentra estrechamente 
ligada a la actividad petro-
lera”, concluyó.

Debido a las malas condi-
ciones de la carretera Peje-
lagarto-Candelaria, pobla-
dores del ejido bloquearon 
la carretera entrada y salida 
ante el aparente desinterés 
del Fondo Nacional para el 
Fomento del Turismo (Fona-
tur) así como la División Tren 
Maya del tramo 1 para aten-
der sus compromisos con el 
ejido de reparar dicha arteria 
vial como parte de las obras 
complementarias del Tren 
Maya en dicho municipio.

Nerio Pérez Manjarrez, co-
misario municipal de Pejela-
garto, afirmó que el gobierno 
del estado ha hecho caso 
omiso a su llamado de aten-
ción, pues incluso mencionó 
que han viajado a la capital 
del Estado para informar de la 
situación de la infraestructura 
carretera, sin que haya res-
puesta o solución.

Según el comisario, lle-
van dos años esperando las 
obras complementarias que 
el ejido acordó con Fona-
tur y la empresa contratada 
pada el tramo 1 del Tren 
Maya, obras que en su ma-
yoría fueron parques, siste-
mas de distribución de agua 
potable de calidad, recons-
trucción de calles dañadas 
por el constante paso de 
unidades pesadas para lle-
var material de relleno.

Estos destacaron que de 
no atenderlos, el bloqueo 
carretera sería hasta que 
se presenten representan-
tes de Fonatur, Tren Maya, 
Gobierno del Estado, y del 
Ayuntamiento de Candela-
ria, pues este último orga-
nismo es el primer respon-
diente aunque el acuerdo 
fue con el Gobierno de Mé-
xico y Campeche.

Resalta que si bien en el 
pueblo sí hubo avance, lo 
principal que es la carretera 
sigue dañada, y a estos se les 
dificulta llegar a la cabecera 
municipal y a otras comuni-
dades, pues también la carre-
tera que conecta al municipio 
de Escárcega igual se encuen-
tra en muy malas condicio-
nes, por eso el bloqueo.

Ejidatarios de 
Pejelagarto 
bloquean vía 
contra Fonatur 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Comienza Pemex plan de pago 
pendiente con proveedores 
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“Estamos 

confiando porque 

hemos visto 

mayor disposición 

de los directivos al 

diálogo”

La deuda facturada asciende a 140 mil millones de pesos // Las 

transacciones seguirán hasta el 18 de diciembre de este año

EMPRESARIOS DE CARMEN ESPERAN CUMPLIMIENTO

▲ Se estima que al menos 140 empresas asentadas en el municipio campechano mantienen contratos directos con
Petróleos Mexicanos, por lo que el pago generará la reactivación de la economía local y estatal. Foto Reuters
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Más de 11 mil personas 
asisten a la Feria del 
Pan 2024 en Campeche

Con gran éxito y la parti-
cipación de más de 11 mil 
personas, se realizó el cie-
rre de la Gran Feria del 
Pan 2024, que la Secreta-
ría de Bienestar, en coor-
dinación con la Unión de 
Panaderos de Campeche 
“Alberto Chávez”, llevó a 
cabo en el Domo del Ja-
guar del 29 de noviembre 
al 1 de diciembre.

Así lo informó la ti-
tular de la dependencia, 
Liz Hernández, al señalar 
que participaron más de 
60 empresas panificado-
ras, refresqueras, cafete-
rías y emprendedores, ge-
nerando una importante 
derrama económica que 
impacta de manera directa 
en la economía local.

Destacó el concurso Pan 

Tradicional Campechano, 

Orgullo de México 2024 que 
en su primera edición resul-

taron ganadores: en primer 
lugar, Manuel Enrique Ek 
Centurión de la Panadería 
El Divino Niño; segundo 
lugar, José Ángel Argaez 
Ávilez de la Panadería Don 
Goyito; tercer lugar, Fran-
cisco Manuel Ortiz Chan, 
de la Panadería El Jesús; y, 
en cuarto lugar, María de 
Lourdes Saya Becerra de la 
Panadería Corazón de Pan.

Importante fue la parti-
cipación de las chefs–repos-
teras, Lynda Cruz Balderas 
con su taller Panadería y 

Pastelería con Harinas Al-

ternativas, y Salime Sadek 
con la Master Class Elabo-

ración de pan de queso de 

bola con guayaba; además 
del barista Ricardo Canul 
Puch con el Taller Arte Latte 
y la conferencia magistral 
Panes con Historia y Sabor 

de Campeche por parte del 
chef Rafael Meneses López.

En coordinación con el 
Instituto de Cultura y Artes 
se presentaron los espectá-
culos con llenos totales: Ba-

llet Folclórico del Estado de 
Campeche y Charanga; el 
Show Rondandoandando, 
Tributo a Juan Gabriel, 
Danza Prehispánica Quet-
zalcóatl, Sala Merecumbé, 
DJ Chicote, Banda Meló-
mano y el Grupo Fusión La-
tina, quienes pusieron a bai-
lar a cientos de asistentes.

Agradeció la partici-
pación de las escuelas de 
danza como: Nubia Palma, 
Mirnas, Danzaria, CEDECA 
2, Kimbara y MC, así como 
la asistencia de los paya-
sitos Kasimiro y Crispín, 
además del éxito que re-
presentó la Lotería Campe-
chana, brincolines y demás 
actividades como parte de 
la feria Territorio Jaguar.

Con estas acciones, el go-
bierno del estado da aten-
ción a gestiones realizadas 
por el sector de la panifica-
ción de ser respaldados en 
la logística de este evento 
a fin de promover las tradi-
ciones que beneficien a la 
población campechana.

DE LA REDACCIÓN 
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 En la feria participaron más de 60 panificadoras, refresqueras, cafeterías y emprendedores.
Destacó el concurso Pan Tradicional Campechano, Orgullo de México 2024. Foto Fernando Eloy

En coordinación con el Instituto de Cultura y Artes 

realizaron espectáculos y conciertos en el evento

IEEA firma convenio 
con DIF Carmen a 
favor de la educación

El director general del Ins-
tituto Estatal de la Edu-
cación para los Adultos 
(IEEA), Jorge Alberto San-
miguel Wong, durante una 
gira de trabajo por el mu-
nicipio de Carmen, firmó 
Convenio de colaboración 
con el Sistema Municipal 
para el Desarrollo Integral 
de la Familia de Carmen 
(DIF Carmen), con el obje-
tivo de fortalecer la Plaza 
Comunitaria Mtra. Angé-

lica Otilia Barrales Urrieta.
Acompañado por la 

presidenta del Sistema 
Municipal DIF-Carmen, 
Rosmerie Lazarus Jaber, 
y de la directora general 
Diana Margarita Villa-
nueva Badillo, señaló que 

el objetivo de dichos con-
venios es el de favorecer a 
la educación y llegar a mu-
chas más personas jóvenes 
y adultas que necesiten al-
fabetizarse o concluir su 
primaria y secundaria.

Con el DIF Municipal 
Carmen se firmó el Con-
venio de Colaboración 
para el Fortalecimiento y 
Operación de la Plaza Co-
munitaria que lleva por 
nombre Mtra. Angélica 

Otilia Barrales Urrieta, en 
beneficio de personas de 
15 años o más que no tu-
vieron la oportunidad de 
concluir o cursar la edu-
cación básica, para que 
puedan acudir a este lugar 
a hacerlo, por lo que se 
establecieron los mecanis-
mos y participación para 
el mejor funcionamiento 
de la Plaza Comunitaria.

DE LA REDACCIÓN 
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SPSC y Oxxo lanzan 
Refugio Seguro para 
auxiliar a mujeres

En el marco de los “16 días 
de activismo contra la vio-
lencia de género”, la Secre-
taría de Protección y Segu-
ridad Ciudadana (SPSC) y 
la Cadena Comercial Oxxo 
firmaron un convenio de 
renovación de la iniciativa 
Refugio Seguro, que busca 
auxiliar a mujeres en situa-
ción de riesgo y mejorar la 
atención de emergencias 
relacionadas con violencia 
familiar y de género.

Marcela Muñoz Martí-
nez, titular de la SPSC, y 
Justo Alejandro Valencia 
Villela, gerente de la re-
gión Yucatán de Oxxo, en-
cabezaron la firma de este 
acuerdo, que establece me-
canismos de coordinación 
en beneficio de las mujeres 
que enfrentan violencia.

Durante el evento, 
Muñoz Martínez resaltó 

que como parte del con-
venio, la SPSC capacitará 
al personal de las 148 
tiendas Oxxo que opera-
rán como puntos de Refu-

gio Seguro. Dichas capaci-
taciones abordarán temas 
de prevención y atención 
a situaciones de riesgo, 
brindando herramientas 
al personal para actuar de 
manera efectiva.

Además, se distribuirá 
material informativo que 
incluirá objetivos, proto-
colos de actuación, y guías 
de apoyo para que las 
tiendas puedan responder 
adecuadamente ante posi-
bles casos de violencia.

Muñoz Martínez su-
brayó que Refugio Seguro 

es parte de la estrategia 
integral de seguridad 
enfocada en erradicar la 
violencia contra las muje-
res, garantizando su pro-
tección, y alentándolas a 
denunciar a sus agresores 
con confianza y respaldo.

DE LA REDACCIÓN 
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El titular de la Secretaría de 
Administración y Finanzas 
del Estado (Seafin), Jezrael 
Isaac Larracilla Pérez, com-
pareció ante los diputados de 
la LXV Legislatura de Cam-
peche, y al ser cuestionado 
por el priista Jorge Salim 
Abraham Quijano por el con-
cepto de salarios a personal 
del gobierno del estado en el 
extranjero, el funcionario es-
tatal solo pudo responder que 
“lo tomaron por sorpresa”.

La respuesta inmediata, y 
contemplada incluso en la 
Ley Orgánica del Congreso 
del Estado, es buscar la infor-
mación, analizarla, y enviár-
sela al diputado que solicitó 
dichos datos. En este sentido, 
incluso el funcionario le pre-
guntó al diputado si tenía 
los datos de localización de 
dicha estadística, y el legisla-
dor le dio párrafo, cláusula y 
número de concepto.

Esta expresión toma re-
levancia, cuando Larracilla 
Pérez es quien supervisa 
y elabora en gran parte el 
compendio informativo del 
Presupuesto Estatal del Go-
bierno del Estado de Campe-
che, por lo que el legislador 
respondió que es increíble 
no saberlo, cuando desde 
hace tres años se ha mante-
nido ese gasto y se ha usado.

El legislador aseguró 
que es inaudible que el 
funcionario federal, que 
supervisa y elabora dicho 
proyecto estatal presupues-
tal, no sepa de este gasto o 
no quiera hablar del tema, 
ya que es un a cantidad 
importante que supera los 
33 millones de pesos anual-
mente, pero no hay ante-
cedentes de pagos o de a 
quienes se les da este pago, 
lo que causa sospechas. 

Finalmente, al término 
de la comparecencia, el di-
putado priista le recordó a 
Larracilla Pérez la informa-
ción a la brevedad posible.

En una edición más del Mar-

tes del Jaguar, la gobernadora 
de Campeche Layda Sansores 
San Román, presentó de ma-
nera oficial al nuevo titular de 
la Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico (Sedeco), Jorge Lavalle 
Maury, ex senador panista, 
y ex presidiario por el caso 
Odebrecht del 2013, quien fue 
señalado de sobornos por la 
empresa brasileña para apro-
bar la Reforma Energética.

Aunque no ha habido al-
guna imagen o referencia 
sobre la salida de Fernando 
Gamboa Rosas, ex titular de 
Sedeco, ni siquiera fue invi-
tado al programa para des-
pedirse de los campechanos 

pues es proveniente de la 
Ciudad de México, este ha 
sido señalado por la oposi-
ción al gobierno del estado, 
de ser un turista, pues casi 
no estaba en Campeche.

La mandataria afirmó que 
Lavalle Maury viene a tra-
bajar, y que su familia se ha 
dedicado a promover el em-
pleo en Campeche debido a 
las empresas que poseen en la 
entidad y viene con un enfo-
que local pues es campechano.

Tras el anuncio oficial en 
el Martes del Jaguar, el ahora 
titular de la Sedeco quedó 
en organizar parte del itine-
rario para presentar junto a 
la mandataria estatal la Feria 
Regional de Productos Cam-
pechanos, la cual aún no tiene 
fecha, pero están preparando 
a diversos empresarios que 

iniciaron produciendo su 
materia prima y hoy venden 
productos con valor agregado.

Destacaron productos 
como miel, vino, conservas 
y botas, pero más uno, tra-
tándose de carbón vegetal 
y que tiene como caracte-
rística que no talan zonas 
forestales para la realización 
de éste, y ya se puede ad-
quirir en supermercados y 
tiendas de conveniencia en 
la ciudad para la comodidad 
de los ciudadanos.

Lavalle Maury destacó 
que no es un improvisado, y 
dará seguimiento a la estra-
tegia de Sansores San Román 
para generar el ambiente eco-
nómico deseado para la en-
tidad, sacándolo del régimen 
petrolero y apostándole a los 
productos primarios locales.

Entre 85 y 90 por ciento des-
cenderán las ventas en las 
papelerías de la Isla, con mo-
tivo del período escolar de-
cembrino, por lo que los co-
merciantes se preparan para 
enfrentar esta situación con 
artículos de temporada.

Lo anterior fue dado a 
conocer por Eleuterio Cas-
tro, coordinador del Tian-
guis Papelero, quien indicó 
que los adornos navideños 
y los intercambios de rega-
los son el sustento de los 
ingresos que perciben.

Explicó que esta baja 
en las ventas iniciará el 
próximo 15 de diciembre, 
cuando los alumnos em-
piecen el período vacacio-
nal de invierno, dejando 

de adquirir material di-
dáctico y papelería.

“Esto es algo que sucede 
cada año y para lo cual nos 
preparamos con tiempo, 
tratando de ofrecer a nues-
tros clientes artículos de 
temporada para adornar 
los salones, además de pe-
queños obsequios para los 
intercambios de regalos.

En esta temporada de-
cembrina también venden 
piñatas como otra alternativa

Expresó que, durante la 
temporada vacacional de-
cembrina, los comerciantes 
de papelerías, ponen otros 
servicios al público, como 
enmicado, impresiones, esca-
neo de documentos, copias, 
u otro servicio, si no, tienen
que salir a buscar otras acti-
vidades alternas al marco de
las festividades navideñas,
como la venta de piñatas.

Ventas en papelerías 
disminuirán hasta 90%

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Presentan durante Martes del Jaguar 
a titular de Sedeco y feria regional 
de los productos de Campeche

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Desconoce titular de Finanzas gasto del 
Gobierno en presupuesto que él elaboró
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ El titular de la Secretaría de Administración y Finanzas, Jezrael Isaac Larracilla Pérez,
compareció ante los diputados de la LXV Legislatura de Campeche. Foto Fernando Eloy
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Díaz Mena certifica a 200 bordadoras 
mayas como transmisoras de este arte

Alrededor de 200 bordadoras 
mayas de Yucatán recibieron 
el martes certificados que las 
acreditan como transmisoras 
de este conocimiento que es 
Patrimonio Cultural Intangi-
ble del Estado. La ceremonia 
tuvo lugar en la zona arqueo-
lógica de Uxmal, en presen-
cia del gobierno estatal y la 
Secretaría de Cultura de Yu-
catán, el Consejo de Mujeres 
Bordadoras de Yucatán, en 
conjunto con la Organización 
de las Naciones Unidas para la 
Educación (UNESCO). 

El gobernador Joaquín 
Díaz Mena estuvo acompa-
ñado en el presidium por el 
director nacional del Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (INAH), Diego Prieto 
Hernandez, la titular de la Se-
cretaría de la Cultura y las Ar-
tes, Patricia Martín Briceño, el 
representante de la UNESCO 
en México, Andrés Morales, 
la representante del Consejo 
de Bordadoras de Yucatán, 
Martha Elena May May, la 
directora de Fundación Ba-
norte, Jimena Prado Lebrija y 
la presidenta del Sistema para 
el Desarrollo Integral de la Fa-
milia (DIF) Yucatán, Wendy 
Méndez Naal. 

Díaz Mena entregó los 
reconocimientos a las bor-
dadoras y se comprometió a 
conservar y promover este 
patrimonio de la cultura maya 
que pervive en las manos de 
las actuales artistas regio-
nales. Para esto, refrendó el 
seguimiento del Plan de Sal-
vaguardia del Bordado Maya 
Yucateco.

El gobernador también 
anunció la creación del perfil 
profesional del bordado maya 
yucateco y la certificación de 
la primera generación de 200 
bordadoras, “un paso crucial 
para reconocer el valor y el 
trabajo de nuestras artesanas 
para garantizar la promoción 
de precios justos y que sean 
protegidas contra el plagio”. 

Añadió: “Queremos que 
el arte del bordado sea una 

fuente de ingresos sostenible 
para las familias de las mujeres 
que lo practican, y sea recono-
cido como lo que es, una obra 
de arte que este gobierno va 
a proteger en todo momento, 
cueste lo que cueste”. 

En 2022, el gobierno del 
estado y la UNESCO llegaron 
a 12 comunidades con el Pro-
yecto de Desarrollo Econó-
mico y Social con Perspectiva 
de Género a través del Arte 
Textil de Yucatán, el cual fue 
financiado por la Fundación 
Banorte y apoyado por la 
Secretaría de Cultura de Yu-
catán (Sedeculta), el Instituto 
Yucateco de Emprendedo-
res (Iyem) y la Secretaría de 
las Mujeres (Semujeres). Con 
este proyecto se han logrado 
grandes cambios en materia 
legislativa, como lo es el Plan 
de Salvaguardia del Bordado 
Maya Yucateco. 

En este proyecto trabaja-
ron 320 bordadoras, que se 
enfocaron en ejes para forta-
lecer las habilidades econó-
micas y financieras de este 
arte. De aquí derivó el Plan de 
Salvaguardia, se tomaron en 

cuenta 160 propuestas hechas 
por las bordadoras en 36 ta-
lleres y 85 sesiones de trabajo 
e intercambio de saberes. El 
documento busca ser el mapa 
guía para crear políticas públi-
cas para conservar, proteger 
y promover el bordado maya 
yucateco.

Para la creación del Plan 
de Salvaguardia también par-
ticiparon especialistas como 
Fidencio Briceño Chel, Elisa 
Chavarrea Chim y Silvia Te-
rán y Contreras e investiga-
dores e investigadoras espe-
cializadas.

“Creamos las condiciones 
para que ustedes mismas dise-
ñaran un Plan de Salvaguar-
dia, uno que define una serie 
de acciones que ustedes mis-
mas han pedido que se ponga 
en acción para garantizar el 
Patrimonio Cultural del bor-
dado, que se relacionan con 
las necesidad económicas 
que tienen”, expresó Andrés 
Morales, representante de la 
UNESCO en México.

Morales también comentó 
que se busca el desarrollo 
del Pacto del Futuro, plan en 

construcción para acuerdos 
humanitarios que prioricen la 
justicia y bienestar humanos, 
por lo que la promoción de la 
cultura es un buen inicio para 
este proyecto.

“La fórmula es muy sim-
ple, promover el patrimonio 
cultural tiene unos impactos 
sociales y económicos, y a su 
vez, promover el desarrollo 
social y económico, ayuda a 
preservar y promover el Pa-
trimonio Cultural, eso se ve 
reflejado en el trabajo de la 
bordadoras”, agregó. 

En su oportunidad, Mar-
tha Elena May May agregó 
que este arte forma parte de 
un linaje femenino que data 
de las abuelas. En su mensaje 
de bienvenida, destacaron los 
comentarios en lengua maya 
del director de la zona arqueo-
lógica de Uxmal, José Guada-
lupe Huchim Herrera, quien 
destacó el arte del bordado 
como testimonio de la época 
prehispánica, también refle-
jado en los intrincados diseños 
de la arquitectura de Uxmal.

Fidencio Briceño, director 
general de Museos y Patri-

monio, también compartió 
un mensaje en maya y en 
español: “Si bien el bordado 
es una manifestación viva 
y vigente, también es un es-
fuerzo colectivo en que el 
las mujeres y las comunidad 
buscan estrategias de lucha 
en contra de las empresas 
que se están adueñando de 
esos bordados”.

El bordado maya yucateco 
es uno de los más diversos, 
con 30 puntadas presentes de 
las 40 que existen en México.

Al final del acto, el Gober-
nador de Yucatán recibió un 
presente por parte de las bor-
dadoras, quienes se tomaron 
una foto juntos en los prime-
ros escalones de la Pirámide 
del Adivino.

Asistieron al evento en la 
zona arqueológica de Uxmal, 
que celebra este 2024 sus 28 
años de ser Patrimonio de la 
Humanidad, los y las titulares 
de las secretarías de Fomento 
Turístico, Darío Flota Castro; 
de las Mujeres, Sisely Burgos 
Cano, y de Investigación, In-
novación y Educación Supe-
rior, Geovana Campos. 

RODRIGO MEDINA

UXMAL

 El gobernador Joaquín Díaz Mena se comprometió a conservar y promover este patrimonio de la cultura que pervive en las manos
de las artesanas, por lo que refrendó el seguimiento del Plan de Salvaguardia del Bordado Maya Yucateco. Foto gobierno de Yucatán

La entrega de los reconocimientos fue hecha en conjunto con la UNESCO
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Anuncia Huacho ley para la inclusión 
laboral de personas con discapacidad

Con la propuesta de una 
iniciativa de ley que será 
enviada al Congreso local, 
para que al menos 1% de 
los trabajadores de todas las 
empresas en Yucatán sean 
personas con discapacidad, 
el gobernador Joaquín Díaz 
Mena refrendó su apoyo 
y respaldo para abrir más 
oportunidades laborales y 
de desarrollo a este sector 
de la población. 

Al encabezar el Día In-
ternacional de las Personas 
con Discapacidad, el gober-
nador y la presidenta del 
Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF) 
Yucatán, Wendy Méndez 
Naal, entregaron 20 órtesis, 
prótesis, bastones y 30 equi-
pos para movilidad. 

Además, entregaron 27 
unidades de traslado adap-
tadas para personas con dis-
capacidad, de las cuales 4 
serán para el DIF Yucatán 
y las demás serán dividi-
das entre las diversas de-
pendencias para ofrecer el 

apoyo a las personas que lo 
requieran. 

Junto al gerente de Oxxo 
Plaza Uxmal, José Arturo 
Landero Alcántara, Díaz 
Mena y Méndez Naal en-
tregaron certificados a 11 
egresados de las generacio-
nes 20 y 21 del programa 
de Inclusión Laboral de esta 
empresa socialmente res-

ponsable. Al reconocer el 
apoyo de Grupo Oxxo, el go-
bernador destacó su inten-
ción de invitar a más empre-
sas yucatecas a sumarse a la 
promoción de la inclusión 
laboral. 

“Voy a mandar una ini-
ciativa que propuse en una 
ocasión como diputado fe-
deral: que al menos 1 por 

ciento de los trabajadores de 
todas las empresas en Yuca-
tán sean personas con dis-
capacidad, para que por ley, 
también hagamos algo para 
abrir oportunidades labora-
les”, remarcó. 

En presencia de los me-
dallistas paralímpicos Gilda 
Cota Vera, Ángel Torres, 
Joseph Ruiz Palomo, José 

de Jesús Flores Peniche y 
Alejandra Espinoza Chávez, 
el ejecutivo estatal resaltó 
el compromiso de promo-
ver la inclusión e igualdad 
de oportunidades, así como 
de garantizar que todas las 
personas puedan vivir con 
dignidad y certeza de que 
cuentan con el apoyo de su 
comunidad y su gobierno. 

“Queremos reafirmar 
nuestro compromiso de me-
jorar la calidad de vida de 
las personas con discapaci-
dad en Yucatán. Cada uno 
de estos apoyos representa 
una oportunidad para que 
más yucatecos puedan re-
cuperar su independencia, 
integrarse plenamente a la 
sociedad y vivir con mayor 
autonomía”, aseveró. 

Por su parte, la presi-
denta del DIF Yucatán, 
Wendy Méndez Naal, rei-
teró el compromiso de tra-
bajar en el fortalecimiento 
de una sociedad con igual-
dad de oportunidades, con 
inclusión, en la que preva-
lezca la equidad y la integra-
ción para el desarrollo pleno 
de las personas con alguna 
discapacidad. 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Al encabezar el Día Internacional de las Personas con Discapacidad, el gobernador y la presidenta del
DIF Yucatán, Wendy Méndez Naal, entregaron 27 unidades de traslado adaptadas. Foto gobierno de Yucatán

Junto a DIF hicieron entrega de 20 órtesis, prótesis, bastones y 30 equipos para movilidad

Entrega Cecilia Patrón nuevas instalaciones de Academia 
Municipal de Inglés, así como la Ludoteca al sur de Mérida

En la búsqueda de la justicia 
social y el piso parejo para las 
familias del sur de Mérida, la 
presidenta municipal, Ceci-
lia Patrón Laviada, inauguró 
la Ludoteca y la Academia 
Municipal de Inglés en la 
zona, cumpliendo su com-
promiso de dar impulso a la 
educación y el desarrollo de 
la comunidad para mejorar 
la calidad de vida.  

Con esta inauguración, la 
alcaldesa refrenda la pala-
bra empeñada, “así es como 
hemos ido transformando el 

sur de Mérida, llevar justicia 
social a todos los rincones de 
Mérida, es prioridad de este 
Ayuntamiento, y para que 
esto sea posible se deben 
generar espacios en donde 
las y los ciudadanos puedan 
crecer y desarrollarse ple-
namente”, expresó.  

La ludoteca y la academia 
ofrecen espacios de aprendi-
zaje y recreación para la ni-
ñez y las juventudes de la ciu-
dad. La Academia Municipal 
de Inglés, en particular, busca 
proporcionar herramientas 
para que los estudiantes pue-
dan en el futuro acceder a 
mejores oportunidades labo-
rales y académicas.  

“La educación es clave 
para el progreso y la com-
petitividad en un mundo 
globalizado. Está compro-
bado que quien habla un 
segundo idioma gana hasta 
cuatro veces más”, afirmó la 
presidenta municipal. “Que-
remos asegurarnos de que 
las y los ciudadanos tengan 
acceso a herramientas que 
les permitan crecer y pros-
perar”, señaló.  

Cecilia comentó que 
“como servidora y aliada de 
las y los meridanos, quiero 
decirles que este camino solo 
puede abrir un mundo de 
posibilidades para cualquier 
edad; oportunidades que, 

como Ayuntamiento, garan-
tizamos con justicia social y 
educación de calidad al al-
cance de todas y todos”.   

Al respecto, el director de 
Bienestar Social, Jesús Pérez 
Ballote, informó que la Aca-
demia Municipal de Inglés 
está ubicada en el Centro In-
tegral del Sur, San José Tecoh. 
Tiene una capacidad para 
atender a 150 alumnos. El 
plan de estudios tiene validez 
ante la SEP y está dirigido 
a niñas, niños y adolescen-
tes con duración de dos años 
mientras que para jóvenes y 
adultos es de cuatro años.  

El costo por semestre es 
de 50 pesos. El horario de 

clases es de lunes a vier-
nes de 16 a 20 horas, y los 
sábados de 09 a 13 horas. 
El periodo de inscripciones 
será del 6 al 13 de diciembre. 
En caso de no llenar el cupo, 
se abrirá un nuevo periodo 
de inscripciones que abarca 
del 6 al 15 de enero del 2025.  

Pérez Ballote comentó 
que la Academia de Inglés 
Municipal cuenta con cinco 
sedes en distintos puntos de 
la ciudad, la sede central, se 
encuentra ubicada en la calle 
55 entre 52 y 54 de la Colonia 
Centro. Actualmente, tiene 
una matrícula de 1 mil 349 
estudiantes, de los cuales, 
699 asisten a la sede central.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA
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Playa del Carmen busca 
redefinir su imagen, resal-
tando su historia, natura-
leza y valores que la dis-
tinguen de otros destinos 
de Quintana Roo, se dio a 
conocer durante la presen-
tación de la marca ciudad, 
realizada el lunes 2 de di-
ciembre en el Teatro de la 
Ciudad, Xaman Há.

En el evento estuvieron 
presentes la gobernadora 
de Quintana Roo, Mara Le-
zama; la presidenta munici-
pal de Solidaridad, Estefanía 
Mercado; y el secretario es-
tatal de Turismo, Bernardo 
Cueto. Asistieron también 
las y los presidentes munici-
pales de Benito Juárez, Ana 
Paty Peralta de la Peña; de 
José María Morelos, Erik 
Borges Yam; de Puerto Mo-
relos, Blanca Merari Tziu, y 
de Tulum, Diego Castañón.

El desarrollo de la marca 
ciudad Playa del Carmen 
estuvo a cargo de la Secre-
taría Municipal de Turismo 
de Solidaridad, encabezada 
por Estefanía Hernández, 
con el apoyo de 70 Guar-
dianes de la Ciudad, quie-
nes durante seis meses 
aportaron su conocimiento, 
vivencias y culturas, cons-
truyendo un legado que re-
presenta a todas y todos.

“Somos una ciudad que 
no sólo recibe al mundo, 
sino que lo abraza, está di-
versidad es nuestra mayor 
fortaleza. Con orgullo pre-
sentamos una visión reno-
vada de Playa del Carmen”, 
dijo la presidenta munici-
pal, Estefanía Mercado, 
quien anunció el lanza-
miento de cinco rutas turís-
ticas que complementan la 
marca ciudad, “ampliando 
la oferta y mostrando al vi-
sitante la riqueza y diversi-
dad por ofrecer”.

La ruta de la Pesca “nos 
conectará con los orígenes, 
los pescadores, el mar”; Miel 
y Selva, para explorar la ri-
queza de la tierra, enfocada 
en el senderismo y turismo 

rural; Conciencia, un espacio 
para reconectar con el alma 
y la cosmovisión maya; Arte, 
que transformará la ciudad 
en una galería a cielo abierto 
mediante la creación de mu-
rales; y Ciclismo, una opción 
para recorrer el municipio de 
manera activa y respetuosa 
con el medio ambiente.

Esto se reforzará con el 
impulso al agroturismo, eco-
turismo y turismo rural y con 
la creación de la aplicación 
Let’s Playa, una app de tu-
rismo inteligente que mejo-
rará la experiencia del viajero 
y proporcionará datos clave 
para la toma de decisiones, la 
instalación de wifi gratuito 
en zonas estratégicas y la ca-
pacitación de más de tres mil 
prestadores de servicio.

“Con mucho orgullo, pre-
sentamos nuestras nuevas 
atracciones que marcarán 
el futuro de Playa del Car-
men: el Arco Alxo’ob, para 
embellecer las entradas de 

nuestra ciudad; la Gruta de 
los Aluxes; los miradores del 
mar y la selva; y los circui-
tos de turibuses, que enri-
quecerán la experiencia de 
quienes nos visitan, creando 
momentos inolvidables”, 
anunció la alcaldesa.

Mara Lezama celebró este 
esfuerzo de Solidaridad por 
mantenerse vigente en la 
competencia turística a nivel 
global, pues “de esto se trata, 
de reinventarse, de dar un 
paso histórico, un paso que 
transforma Playa del Car-
men, de consolidar una visión 
que apuesta por la inclusión, 
la innovación y el bienestar 
compartido haciendo del tu-
rismo una herramienta de 
la justicia social, generando 
prosperidad compartida para 
todas y todos”.

Destacó que dos de las tres 
estrellas Michelin entregadas 
el lunes 2 de noviembre a 
Quintana Roo son para res-
taurantes de este municipio. 

Resaltó que la nueva 
marca ciudad contempla la 
rehabilitación de la zona tu-
rística, una nueva imagen ur-
bana con señalética, mobilia-
rio urbano y tótems digitales, 
wi fi gratuito en la Quinta 
avenida, el lanzamiento de 
la app Let´s Playa, las cinco 
rutas turísticas para generar 
economía local, enfocando 
esfuerzos en destinos como 
Uxuxubi y comunidades ru-
rales como Santa Cecilia. 

Bernardo Cueto recordó 
que Playa del Carmen se 
ha consolidado como uno 
de los lugares favoritos del 
Caribe Mexicano, contabi-
lizando de enero a agosto 
de este año dos millones 
de turistas. Resaltó que la 
presentación de la marca 
ciudad no sólo representa 
un cambio en la imagen 
de este destino, sino tam-
bién un crecimiento para 
Solidaridad, generando 
un profundo sentido de 

pertenencia y “reflejando 
también nuestras raíces, 
nuestros valores y las ca-
racterísticas que hacen de 
Playa del Carmen un des-
tino excepcional”.

En el evento las autorida-
des municipales y estatales 
firmaron la incorporación 
del gobierno de Solidaridad 
al Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y el Desarrollo de 
Quintana Roo para Potenciar 
la Competitividad y Susten-
tabilidad Turística del Muni-
cipio, una herramienta que 
permitirá trabajar de manera 
conjunta en materia de tu-
rismo y digitalización de la 
infraestructura turística.

“Incorporaremos a Playa 
a muchos esquemas de polí-
ticas públicas que están ge-
nerando la diversificación y 
consolidación de la indus-
tria turística y acuerdos que 
buscarán mejorar todos los 
esquemas del turismo”, se-
ñaló el secretario.

Playa del Carmen redefine su imagen 
con la creación de su marca ciudad
ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

LANZAN CINCO RUTAS TURÍSTICAS COMPLEMENTARIAS

▲ En la presentación de la “visión renovada” de Playa del Carmen, la alcaldesa Estefanía Mercado expuso “nuevas atracciones que 
marcarán el futuro” del destino, como el Arco Alxo’ob, la Gruta de los Aluxes y los circuitos de turibuses. Foto gobierno de Q. Roo



La presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, anun-
ció en su conferencia de 
prensa diaria que la próxima 
semana visitará la penín-
sula de Yucatán para poner 
en marcha el servicio co-
mercial del tramo 7 del Tren 
Maya, que une a Escárcega, 
Campeche, con Chetumal, 
Quintana Roo.

“El fin de semana del 15 
(de diciembre) ya se pone en 
servicio la última parte del 
tren que inauguró el paso el 
presidente López Obrador en 
el último día de su mandato 
previo al 1 de octubre, pero ya 
van a empezar a venderse de 
manera comercial de Palen-
que a Chetumal, pasando por 
Calakmul”, dijo la Presidenta.

Aunque no especificó la 
fecha exacta ni el itinera-
rio de su visita, externó que 
“vamos a ir para hacer ese 
recorrido” y anunció que 
muy pronto también inicia-
rán operaciones los hoteles 
Tren Maya, construidos por 
los ingenieros militares.

“Ahora vienen los hoteles, 
vamos a informar la próxima 

semana porque ya van a po-
der quedarse en varios de los 
hoteles si van de vacaciones al 
sureste”, señaló. Son seis cen-
tros de hospedaje en la ruta 
del tren, ubicados en: Nuevo 
Uxmal, Edzná, Tulum, Calak-
mul, Chichén Itzá y Palenque.

Claudia Sheinbaum des-
tacó también el éxito, a un 
año de su inauguración, del 
Aeropuerto Internacional 
Felipe Carrillo Puerto, de Tu-
lum, mismo que superó el 
millón de pasajeros cuando 
las expectativas eran que lle-

gara a 700 mil. La terminal 
aérea entró en funciones el 1 
de noviembre de 2023.

El secretario de la Defensa 
Nacional, Ricardo Trevilla 
Trejo, se refirió a un conflicto 
por la tenencia de la tierra que 
tienen ejidatarios de Felipe 

Carrillo Puerto con el destaca-
mento del Ejército en la zona. 
El próximo lunes acudirá a la 
zona personal de la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Terri-
torial y Urbano (Sedatu) para 
dialogar con los inconformes.

“Esos terrenos sí pertene-
cen a la Secretaría de la De-
fensa Nacional, legalmente 
se está construyendo una 
unidad habitacional para 
proporcionarle alojamiento 
a las familias y al personal 
militar y de la Guardia Na-
cional que está dando segu-
ridad al área, al Tren Maya. 
Defensa hizo una querella 
por despojo y lo que ellos 
quieren es que se retire esa 
querella, por eso están blo-
queando. No hubo despojo, 
no se usó la violencia”, indicó. 

La gobernadora Mara Le-
zama Espinosa, en su calidad 
de presidenta del Consejo Es-
tatal de Protección Civil, ce-
rró la temporada de lluvias y 
ciclones tropicales 2024 con 
saldo blanco, y con el orgullo 
y la satisfacción de la cultura 
de la prevención que tienen 
todas y todos los quintana-
rroenses, demostrado una 
vez más este año.

“Hemos construido en-
tre todas y todos, desde los 
más pequeños hasta los más 
grandes, una cultura de pre-
vención encaminada a pro-
teger a los seres humanos, 
a proteger la vida de las y 

los quintanarroenses y cada 
día, todos los días, afinamos 
nuestros protocolos, los pro-
cedimientos, las prácticas 
para enfrentar estos fenó-
menos de manera cada vez 
más y más y más eficaz”, dijo 
Mara Lezama en su mensaje.

La temporada de lluvias 
y ciclones tropicales en el 
océano Atlántico abarca del 1 
de junio al 30 de noviembre. 
“El calendario nos indica el 
término de la temporada de 
lluvias y ciclones tropicales, 
pero no la finalización de las 
acciones de prevención”, ex-
presó la gobernadora durante 
la Segunda Sesión Ordinaria 
del Consejo Estatal de Protec-
ción Civil, que se llevó a cabo 
en el Salón Cuna del Mesti-
zaje, de Palacio de Gobierno.

Exhortó a aprovechar el 
tiempo de calma para forta-
lecer nuestra organización, 
nuestra capacidad de res-
puesta, priorizando siempre a 
las personas, especialmente a 
los sectores más vulnerables.

La directora local de Cona-
gua, Erika Ramírez, informó 
que se monitorearon 18 sis-
temas y se atendieron cinco 
sistemas: Beryl, Helene, Mil-
ton, Nadine y Sara. Junio fue 
el mes que registró mayores 
precipitaciones pluviales. 
Añadió que ahora toca moni-
torear los frentes fríos.

Mara Lezama agradeció la 
coordinación efectiva de las 
instituciones para proteger a 
la población y mitigar riesgos 
ante fenómenos meteoroló-
gicos, entre ellos las fuerzas 

federales Defensa, Marina, 
Guardia Nacional; las policías 
estatal, municipales, presi-
dentas y presidentes munici-
pales, empresarios, hoteleros, 
restauranteros, la CFE, Capa, 
Conagua, Protección Civil 
Municipal, corporaciones de 
seguridad ciudadana estatal 
y municipales, así como la 
respuesta siempre eficaz de 
las y los ciudadanos.

Hizo un reconocimiento 
especial al Sistema DIF 
Quintana Roo, que encabeza 
la presidenta honoraria, Ve-
rónica Lezama Espinosa, por 
el trabajo 24/7 que realizó 
en estos días de emergencias 
y por estar siempre al pen-
diente de las familias que 
por una y otra razón tuvie-
ron afectaciones.

Durante la sesión, pre-
sidida por María Cristina 
Torres Gómez, secretaria de 
Gobierno, se subrayaron las 
acciones preventivas, como 
la activación de albergues 
temporales, la limpieza de 
más de mil kilómetros de 
drenajes pluviales y el mo-
nitoreo constante de los 18 
sistemas tropicales que re-
presentaron amenazas po-
tenciales para el estado.

Entre el informe ejecu-
tivo que rindió la secretaria 
de Gobierno, destaca que se 
activaron más de 10 mil 700 
personas en diversas briga-
das de atención repartidas 
en los municipios, entre ope-
rativos, administrativos, vo-
luntarios, personal médico 
y de enfermería.

Mara Lezama cierra temporada de ciclones con saldo blanco

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

A mediados de mes, Sheinbaum pondrá 
en marcha el último tramo del Tren Maya
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

▲ La Presidenta anunció que el fin de semana del 15 de diciembre se pondrá en servicio,
de manera comercial, la última parte del Tren Maya que inauguró el ex presidente López
Obrador en el último día de su mandato, previo al 1 de octubre. Foto Juan Manuel Valdivia

Muy pronto 

iniciarán 

operaciones los 

hoteles Tren 

Maya, construidos 

por militares
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El gobierno de Quintana Roo 
tiene como uno de sus objeti-
vos en rubros de protección 
a la fauna sumarse a fortale-
cer las iniciativas de conecti-
vidad con pasos de fauna en 
diferentes puntos del estado, 
sobre todo a lo largo de la 
carretera 307, informó Óscar 
Rébora, titular de la Secre-
taría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Sema). 
Para ello se tiene prevista la 
constitución de un fideico-
miso especializado.

De acuerdo con el titu-
lar de la Sema, el programa 
contempla la construcción 
de 21 pasos de fauna, de 
los cuales 15 serían ele-
vados, dos de tirolesa y 
cuatro subterráneos, para 
asegurar la protección de 
diversas especies de fauna 
silvestre en Quintana Roo. 
Desde marzo de 2023, a 
través de Sema, junto con 

la Secretaría de Finanzas 
y Planeación (Sefiplan), el 
Instituto de Biodiversidad 
y Áreas Naturales Protegi-
das (Ibanqroo), la Secretaría 
de Obras Públicas (SEOP) 
y en coordinación con la 
Reserva Ecológica El Edén 
A.C., se ha trabajado en los 
estudios para este proyecto 
técnico y estratégico.

“Nosotros estamos ins-
talando el fideicomiso de 
biodiversidad, que está a 
cargo del Instituto de Biodi-
versidad y Áreas Naturales 
Protegidas del estado, del 
cual tendremos la primera 
sesión muy pronto, estamos 
terminando de ajustar las 
partes legales y jurídicas 
con la fiduciaria y con el 
banco para que ya podamos 
este tener ese instrumento 
regulado”, compartió.

El principal objetivo de 
ese fondo es proporcionar 
los recursos necesarios 
para transformar los cami-
nos y carreteras del estado 
en infraestructuras que 

sean amigables con el me-
dio ambiente. Una vez es-
tablecido se convocará a la 
primera sesión de trabajo, 
en donde se definirán las 
transversalidades con va-
rias dependencias estatales 
y la intención es generar es-
tudios de conectividad de la 
carretera 307 para que pue-
dan tener un diagnóstico 
claro y si el presupuesto se 
aprueba podrán construir 
los primeros pasos de fauna 
en esa vialidad.

De acuerdo con los es-
tudios de los especialistas, 
en el tramo entre Cancún 
y Tulum, que incluye la 
zona de Xcacel-Xcacelito y 
el Corredor Biológico Yum 
Balam y Sian Kaan, se han 
registrado avistamientos 
de ejemplares de hocofai-
sán, guajolote ocelado, ja-
guarundi, ocelote, tigrillo, 
jaguar, puma, mono araña, 
cabeza de viejo, zorrillo 
rayado, tamandúa, iguana 
espinosa rayada, puercoes-
pín, venado cola blanca y 

pecarí de collar, entre otros.
Específicamente sobre 

los pasos de fauna del Tren 
Maya, Óscar Rébora men-
cionó que se encuentran 
bien establecidos y funcio-
nando, se ha tenido diálogos 
constantes desde la admi-
nistración federal pasada 
con la Secretaría de Defensa 
para darles los puntos de 
vista y opiniones sobre cier-
tos pasos de fauna que en 
Sema creen que se pueden 
mejorar y hay mucha área 
de oportunidad.

“La Secretaría de la De-
fensa ha sido muy receptiva 
con eso, seguramente tendre-
mos más reuniones ahorita 
con la nueva administración, 
tuvimos una reunión con 
la secretaria de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, 
la maestra Alicia Bárcenas, 
y su equipo, y estamos te-
jiendo esfuerzos para este 
tipo de iniciativas de la mano 
con el gobierno federal y con 
cada uno de los municipios”, 
afirmó el titular de Sema. 

Las autoridades municipales 
brindan atención inmediata 
a cada denuncia de atropella-
miento de fauna callejera y sil-
vestre, por lo cual se exhorta a 
la ciudadanía a reportar cual-
quier incidencia, así como a 
cuidar sus mascotas y tener 
precaución a la hora de condu-
cir, declaró Armando Angulo 
Cáceres, director de Sustenta-
bilidad Ambiental en Tulum.

“Es importante recordar 
que el 911 es el medio de comu-
nicación para atender y prote-
ger a nuestra fauna silvestre. 
Si alguna persona es testigo de 
un accidente que involucre a 
la fauna silvestre no dude en 
llamar al 911 para reportarlo. 
Estamos comprometidos con 
la protección de la fauna sil-
vestre y doméstica”, señaló.

El funcionario municipal 
expuso que este problema no 
resulta alarmante en cuanto a 
un número de casos creciente, 
pero están abocados para que el 
impacto sea menor y no afecte 
tanto a los animales como a 
los seres humanos, puesto que 
tiene implicaciones ecológicas, 
económicas y sociales.

Reconoció que este fe-
nómeno ocurre cuando los 
animales son alcanzados por 
vehículos motorizados mien-
tras cruzan carreteras o cami-
nos ya sea de alta circulación 
como la carretera federal 307 
o en zonas conurbadas como
los poblados de transición
como Manuel Antonio Ay,
Francisco Uh May y Macario
Gómez. No obstante, dijo que
hay pasos de fauna bien seña-
lizados que indican que son de 
movilidad de animales.

“La Dirección de Sustenta-
bilidad Ambiental está traba-
jando en conjunto con la Pro-
fepa y el Comité de Vigilancia 
Ambiental Participativa, así 
como con las direcciones de 
Protección Civil y Bomberos, 
donde le damos seguimiento a 
los reportes relacionados con 
la fauna silvestre, esto incluye 
atropellamientos, daño y mal-
trato, accidentes, tenencia 
ilegal de ejemplares y otros 
incidentes que involucren a la 
fauna silvestre”, precisó.

Línea 911, medio 
para reportar 
incidentes con 
animales silvestres

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Integrará Sema 21 pasos de fauna
en diferentes puntos del estado
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ El programa contempla la construcción de 21 pasos de fauna, de los cuales 15 serían elevados, dos de tirolesa y cuatro 
subterráneos, para asegurar la protección de diversas especies de fauna silvestre del estado. Foto gobierno de Q. Roo
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Duplica atenciones el nuevo centro 
de convivencia familiar de Cancún

El nuevo Centro de Convi-
vencia Familiar Supervi-
sada en Cancún (Cecofam) 
ha permitido incrementar a 
más del doble las atencio-
nes y sobre todo brindar un 
momento más agradable a 
las infancias, afirmó el ma-
gistrado presidente del Tri-
bunal Superior de Justicia y 
del Consejo de la Judicatura 
en Quintana Roo, Heyden 
Cebada Rivas.

A partir de que el centro 
de convivencia se cambió a 
las nuevas instalaciones, a 
mediados de este año, los 
servicios se incrementaron 
considerablemente, ya que 
este edificio es de mayor ta-
maño. El año pasado fueron 
24 mil servicios y este 2024 
se pretende cerrar con 60 
mil; es decir, más del doble.

Este lugar da la oportu-
nidad de que niños y papás 
que enfrentan un proceso 
legal de separación puedan 
convivir en un ambiente se-
guro tras la determinación 
de un juez. De acuerdo con 
el presidente del Poder Ju-

dicial, este lugar ofrece una 
convivencia más sana, por 
lo que mucha gente se está 
animando a acudir; ayuda 
también la ubicación, ya que 
está en un lugar céntrico.

“Hoy estamos en un lu-
gar súper céntrico, nos han 
agradecido muchísimo tam-
bién la ubicación y eso la 
verdad fue gracias al apoyo 

del ayuntamiento. El per-
sonal está teniendo capaci-
tación continua”, acotó He-
yden Cebada durante una 
visita guiada con los medios 
de comunicación el 2 de no-
viembre en el nuevo edifi-
cio, ubicado en la avenida 
Tulum con Chichén Itzá, 
donde se encontraba ante-
riormente el parque del DIF.

Los niños que llegan a 
este sitio lo hacen porque 
sus papás están en con-
flicto por su custodia, son 
convivencias supervisadas 
donde los infantes y ado-
lescentes permanecen en 
este espacio con el padre 
no custodio en el interior; 
al finalizar la supervisión 
en el tiempo estipulado por 

la autoridad de conviven-
cias el personal del centro 
realiza un informe en el 
cual relata todo lo que se 
desarrolló en la visita.

“Las convivencias super-
visadas son para el proceso 
de la revinculación paren-
tal, para observar cómo es 
el comportamiento de papá 
o mamá con niño, niño con
papás, familiares, y en los
informes se va describiendo
justamente cómo se dio este
proceso durante el desarro-
llo”, apuntó el magistrado
presidente. 

Al final, aseveró, la meta 
principal es escuchar y 
atender las necesidades del 
infante y si este no quiere 
ingresar a la convivencia 
analizar la razón, porque se 
respeta su negativa.

Las nuevas instalaciones 
dan la facilidad a las fami-
lias de tener una interacción 
más armoniosa, incluso, 
cuando la orden del juez así 
lo permite, la madre o padre 
custodio deja al infante o 
adolescente sin necesidad 
de interactuar con la ex pa-
reja. Las atenciones son de 
miércoles a domingo, de 9 a 
18 horas.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 El magistrado presidente ofreció una visita guiada a los medios de comunicación por el
nuevo edificio, ubicado en la avenida Tulum con Chichén Itzá. Foto Poder Judicial del Estado

Las instalaciones mejoradas permiten interacciones más armoniosas: Heyden Cebada

El ambiente navideño llega a Benito Juárez con pista 
de hielo, un árbol monumental y posadas en colonias

Las fiestas decembrinas 
iniciaron formalmente en 
Cancún con la inauguración 
del árbol monumental en la 
plaza de la Reforma, la villa 
navideña en Malecón Taja-
mar y el anuncio de nueve 
posadas navideñas en dife-
rentes colonias y la decora-
ción de 12 glorietas en toda 
la ciudad.

En eventos llevados a 
cabo la noche del lunes 2 de 
diciembre, primeramente la 
gobernadora Mara Lezama 

y la presidenta municipal 
de Benito Juárez, Ana Paty 
Peralta de la Peña, inaugu-
raron la villa navideña y la 
pista ecológica de patinaje, 
que estarán en funciones 
hasta el 5 de enero de 2025 
en horario de 16 a 22 horas.

“Al inicio de esta tempo-
rada, quiero dirigirles un 
mensaje de esperanza, amor, 
y unión familiar, nobles va-
lores inspirados por un es-
píritu humanista, como el 
que guía a este gobierno, 
donde a través del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo 
nos damos la mano y avan-

zamos juntas y juntos hacia 
la prosperidad compartida, 
donde nadie se quede atrás 
ni fuera de las oportunida-
des de progreso y desarro-
llo”, expresó la gobernadora 
en este evento. 

Acompañadas de cientos 
de familias y en ambiente 
de fiesta se realizó el encen-
dido del árbol navideño, se 
recorrió la pista ecológica de 
patinaje, las 12 villas navi-
deñas y la entrega de rega-
los. Las villas navideñas tie-
nen la fábrica de Papá Noel, 
Dulcelandia, Chocolandia, 
Villa del Tren Maya, Libre-
ría del Aluxito, Laboratorio, 

Villa de Hielo, Guardianes 
de la Navidad, Buzón de 
Papá Noel, Construlandia, 
Piñatería y Villa Caribeña. 
“Inició diciembre y con él 
llega una de las épocas más 
felices: Navidad”, dijo Mara 
Lezama.

Mientras que en la expla-
nada del palacio municipal 
de Benito Juárez, acompa-
ñada por sus hijos, así como 
por decenas de niños can-
cunenses, Ana Paty Peralta 
encabezó el encendido de la 
iluminación del árbol mo-
numental y la decoración de 
la plaza de la Reforma.

“Esta noche, el corazón 

de Cancún late más fuerte. 
Espero que la luz de este 
árbol navideño que hoy en-
cendemos, sea símbolo de lo 
que somos capaces de hacer 
como comunidad: iluminar 
juntos el camino hacia un 
Cancún más unido, solida-
rio y en paz”, afirmó.

La alcaldesa anunció que 
por tercer año consecutivo 
se llevará este espíritu a to-
dos los rincones de Cancún, 
con nueve posadas navide-
ñas que recorrerán las su-
permanzanas y la ilumina-
ción de 12 glorietas, “pues 
cada cancunense merece 
sentir esta alegría”.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN
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Dan a conocer a los ganadores como 
delegados y subdelegados en Tulum

En una jornada electoral 
que transcurrió sin inciden-
tes, más de siete mil habi-
tantes de las comunidades 
de Tulum participaron ac-
tivamente en la elección de 
sus autoridades locales, des-
tacó Johnny Monsreal Pa-
dilla, secretario general del 
Ayuntamiento.

Dijo que el proceso, rea-
lizado el pasado domingo 1 
de noviembre, se desarrolló 
con total transparencia, y 
demostró el fuerte interés 
de la ciudadanía en partici-
par libremente en la elec-
ción de sus candidatos.

Adelantó que en los próxi-
mos días, en fecha por defi-
nir, los elegidos recibirán sus 
constancias de parte del Co-
mité de Elección para Dele-
gados y Subdelegados, lo que 
formaliza su nombramiento.

El secretario general re-
conoció la alta participación 
de los pobladores y destacó 
que, durante este proceso 

electoral, se observó un am-
biente de respeto y civismo. 

“Fue una clara muestra 
del compromiso de la ciu-
dadanía, que respetó la 
jornada electoral”, expresó 
Monsreal Padilla.

Detalló que en total fue-
ron electos 14 nuevos dele-

gados y subdelegados, entre 
los cuales destacan cuatro 
mujeres y diez hombres. En 
Chemuyil ganó Gilmer Vi-
dal Torres Cervantes, con 
282 votos; Akumal, Ángel 
Antonio Sosa Ruiz, con 659 
votos; en Punta Allen ganó 
con 111 votos y como única 

candidata María Guada-
lupe Cocom González; en 
Macario Gómez la única 
candidata Rosa María Tun 
Puc y se llevó el triunfo con 
253 votos.

En Francisco Uh May 
ganó Adolfo Hau Yeh con 
342 votos a su favor; en 

Manuel Antonio Ay Josué 
Alejandro Canché Bello, 
con 215 votos; en Cobá sa-
lió victorioso Ezequiel May 
Azcorra, con 319 votos; San 
Juan de Dios, Francisca Tun 
Caamal, con 268 votos; en 
San Pedro ganó Rigoberto 
Cen Can, con 59 votos; Saca-
mucuy, María Sandra Dzib 
Canul, con 182 votos a favor.

En Chanchen Palmar 
tuvo 218 votos Eduardo Dzul 
Dzib; Hondzonot triunfó 
con 162 votos Rosendo May 
Chulim; Yaxché ganó Ar-
mando Aban Pech con 179 
votos y Chanchen Primero, 
Buenaventura Canul Pech, 
con 472 votos.

“El día de ayer (domingo) 
1 de diciembre tuvimos un 
proceso de elección muy 
tranquilo, no tenemos algún 
reporte de alguna inciden-
cia que se haya presentado, 
todo dentro de lo normal, 
hubo una participación muy 
alta, arriba de siete mil per-
sonas de nuestras comuni-
dades salieron a depositar 
su confianza en su candi-
dato”, apuntó el funcionario.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 El secretario general reconoció la alta participación de los pobladores y destacó que, durante este
proceso electoral, se observó un ambiente de respeto y civismo. Foto Miguel Améndola

En la jornada, que transcurrió sin incidentes, participaron más de 7 mil habitantes

Ayuntamiento aprueba
firma de convenio con 
el estado de Q. Roo

En la Quinta Sesión Ordi-
naria del Ayuntamiento 
de Tulum, el cabildo enca-
bezado por el presidente 
municipal, Diego Castañón 
Trejo, aprobó la suscripción 
de un convenio de coordi-
nación para la descentra-
lización de la política de 
población con el gobierno 
del estado, otro para la ad-
hesión al Sistema Estatal 
de Coordinación Fiscal y 
finalmente una reforma al 
reglamento interior de la 
Tesorería municipal. 

El cuerpo edilicio pri-
mero aprobó el Convenio 
de Coordinación con la Se-
cretaria de Gobierno del Es-
tado de Quintana Roo, para 
la descentralización de la 
política de población; para 
ello, se autorizó al secretario 
general suscribir los docu-
mentos correspondientes.

Posteriormente, el Ca-
bildo aprobó la suscripción 
de un Convenio de Adhe-
sión al Sistema Estatal de 
Coordinación Fiscal con el 
Gobierno del Estado, autori-
zando a la síndico municipal 
a asistir y suscribir en con-
junto con el presidente mu-
nicipal el convenio referido.

DE LA REDACCIÓN

TULUM

Arrestan a taxista por el delito de 
abuso sexual en Benito Juárez

La Fiscalía General del Es-
tado (FGE) detuvo a una 
persona del sexo mascu-
lino, de oficio taxista, por 
su probable participación 
en el delito de abuso sexual 
y lo que resulte en agravio 
de una víctima de identi-
dad reservada en el muni-
cipio Benito Juárez.

A través de la Fiscalía 
Especializada en Combate 
en Delitos Sexuales y el Li-
bre Desarrollo de la Perso-
nalidad se logró la captura 
de José Roberto N por des-
obediencia y resistencia de 
particulares.

“Las primeras indagato-
rias relacionan al investi-
gado con hechos ocurridos 
la noche del 30 de noviem-
bre del presente año, cuando 
la víctima abordó un taxi al 
salir de un establecimiento; 
al día siguiente, al despertar, 
la mujer se encontraba en el 
cuarto de un motel ubicado 
en la supermanzana 239, 
con un hombre que le rea-
lizó tocamientos”, informó 
la FGE en un comunicado 
de prensa.

Al cuestionar la mujer a 
José Roberto N, éste aban-
donó el lugar para abordar 
su vehículo y salir del in-
mueble. Tras la denuncia 
de hechos, la FGE de Quin-
tana Roo inició carpeta de 

investigación respectiva, lo-
grando la detención de José 
Roberto N, quien quedó a 
disposición del Ministerio 
Público a fin de definir su 
situación jurídica en el tér-
mino legal correspondiente.

“Esta representación 
social hace un llamado a 
la ciudadanía en general 
para que, en caso de reco-
nocer y haber sido víctima 
de algún delito cometido 
por este sujeto, acudan a 
denunciar de manera in-
mediata a la FGE Quintana 
Roo”, invitó la dependencia. 
Las instalaciones de la Fis-
calía General del Estado en 
Cancún se encuentran en 
la avenida Xcaret esquina 
con Kabah.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN
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U
na vez más termina una 
reunión cumbre de las 
partes sobre el cambio 
climático (la COP 29), 

que en esta ocasión tuvo lugar en 
la ciudad de Bakú, en Azerbaiyán, 
con un acuerdo que algunos han 
calificado de agónico, porque no 
se alcanzó sino hasta que la reu-
nión estaba a punto de finalizar y 
que no ha dejado satisfecho a na-
die. Aunque parecemos condena-
dos a contemplar cómo los gobier-
nos –y representantes de poderes 
fácticos– se reúnen año con año 
a discutir qué se debe hacer para 
detener, o al menos, abatir, los pro-
cesos que alimentan la creciente 
emergencia climática global, y fra-
casan en el intento de generar vías 
de solución eficaces, y mecanis-
mos de distribución del esfuerzo 
que resulten aceptables para todas 
las naciones, independientemente 
del grado en que contribuyen a 
exacerbar el cambio en el clima, o 
sufren sus consecuencias.

Ya no sorprende la cada vez 
más angustiosa debilidad de la Or-
ganización de las Naciones Uni-
das, secuestrada como está por los 
grandes poderes con capacidad de 
veto en el consejo de seguridad. 
Su presidente, António Guterres, 
puede decir misa, pero las decisio-
nes nacionales suelen hacer caso 
omiso de las recomendaciones de 
la ONU, y ésta clama con insisten-
cia que las cosas no pueden seguir 
por el camino que van, sin que pa-
rezca haber una clara disposición 
para orientar el gasto de manera 
que puedan concretarse medidas 
capaces de cambiar el camino a la 
catástrofe. Los países poderosos 
prefieren poner su dinero en li-
brar guerras que cada vez es más 
evidente que nadie ganará.

En ocasiones, la elección de las 
sedes donde se llevan a cabo las 
COP también da qué pensar: en 
2018, se eligió la ciudad de Ka-
towice, en Polonia, un centro 
fundamental para la producción 
y comercialización de carbón 
mineral en Europa. Este año se 
decidió llevarla a cabo en Baku, 
Azerbaiyán, donde además el pre-
sidente anfitrión de la reunión, 
Ilham Aliyev, dijo durante la se-
sión inaugural que “el petróleo es 
un regalo de dios”. Puede ser que 
mi lectura de las señales sea equi-
vocada, pero no puedo remediar 
la impresión de que la UNFCCC 
(Comisión Marco de las Naciones 
Unidas sobre el Cambio Climático) 

se da un tiro en el pie cuando elige, 
como foro para buscar acuerdos, y 
con el ánimo de resultar inclusiva 
y considerar los intereses de todas 
las partes, una ciudad que ha ba-
sado su economía en la extracción 
de carbón para generar energía, y 
después uno de los “petroestados”. 
Visto así, no es de extrañar que 
nos encontremos una y otra vez 
con un mundo que se resiste a la 
necesidad de mantener soterra-
dos los combustibles fósiles, y mi-
grar hacia formas de energía que 
no contribuyan más emisiones de 
gases de efecto invernadero a la 
atmósfera. La próxima será en Be-
lem, en la amazonia brasileña. Es-
pero que eso sea un buen augurio.

En tanto eso sucede, Trump se 
prepara para asumir el poder en 
Estados Unidos y nos hace temer 
que, desde su perspectiva nega-
cionista, incremente los esfuerzos 
de ese país para extraer petró-
leo, incluso mediante fracking, 

con las implicaciones ambientales 
adicionales que esto tendrá; Pu-
tin aumenta la intensidad de los 
bombardeos sobre Ucrania, y Nor-
corea, con su terrorífico primer 
mandatario al frente, envía tropas 
al frente Ucraniano, para conso-
lidar una alianza “antioccidente” 
con Rusia, a costa de vaya usted a 
saber cuántas vidas que parecen 
no importar a nadie, mientras Ze-
lensky acelera el uso de las armas 

que “generosamente” le aportó 
occidente; Netanyahu insiste en 
su “solución final” y niega toda 
posibilidad de convivir con un es-
tado Palestino digno, soberano y 
viable; el Amazonas se seca a un 
grado nunca visto y mueren  botos 
(delfines rosados) en el barro de lo 
que fuera su cauce, se abate una 
DANA (“gota fría”) sobre Valencia, 
generando una catástrofe humana 
aunque nadie parece hablar dema-
siado acerca del desarrollo urbano 
desordenado, o de la deforestación; 
y el gobierno de nuestro país sigue 
pensando que invertir recursos en 
un tren contribuye a luchar contra 
el cambio climático global.

¿Cómo explican los países pode-
rosos que trescientos mil millones 
de dólares anuales constituyen un 
verdadero sacrificio, generoso y 
solidario, cuando se requiere al 
menos el triple de ese monto para 
lograr lo que todos reconocen 
como los objetivos deseables en 
la atención a la crisis del clima? Es 
claro que sus prioridades están en 
otra parte, que no contribuye a la 
supervivencia de la especie, o a la 
sustentabilidad de una vida que 
goce de algo parecido a la calidad. 
¿Y cómo les explicamos – todos – a 
los vulnerables pequeños estados 
insulares, que la inminencia de su 
desaparición bajo las aguas, como 
diminutas Atlántidas, no resulte 
para el resto del mundo un motivo 

suficiente para abandonar la na-
rrativa convencional del desarro-
llo con crecimiento?

Y es que seguimos midiendo el 
desarrollo de los países en función 
de los mismos parámetros que im-
peraron a lo largo del liberalismo 
(del de siempre y el llamado “neo-
liberalismo”, como si alguna vez se 
hubiera abandonado el otro). Las 
economías del mundo siguen ci-
frando su apuesta de desarrollo en 
su capacidad para construir más y 
mejor infraestructura extrayendo 
materias primas, empleando re-
cursos no renovables para generar 
energía, pretendiendo producir 
más monocultivos que contribu-
yan a la producción masiva de 
fuentes de proteínas animales. 
Los impactos que esto genera en 
la estructura y la capacidad de 
funcionamiento y resiliencia de 
los ecosistemas del planeta siguen 
entrando en las cuentas nacio-
nales – y globales – como exter-
nalidades. Al parecer se piensa 
que después habrá tiempo para 
reparar el daño, o que podremos 
generar respuestas basadas en tec-
nología que permitan superarlo. 
La verdad es que ya no tenemos 
tiempo, y la respuesta no está en 
sumar tecnología novedosa. Hay 
que encontrar y emplear solucio-
nes basadas en la naturaleza.

roblesdeb1@hotmail.com

Acuerdo agónico en Azerbaiyán
RAFAEL ROBLES

 “Ya no sorprende la cada vez más angustiosa debilidad de la Organización de las Naciones Unidas, secuestrada como está 
por los grandes poderes con capacidad de veto en el consejo de seguridad. Su presidente, António Guterres, puede decir misa, 
pero las decisiones nacionales suelen hacer caso omiso de las recomendaciones de la ONU”. Foto Ap
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A
RMANDO MANZA-
NERO LLEGÓ el 7 y 
partió el 28 de diciem-
bre, este es su mes. 

EL MÚSICO, COMPOSITOR y 
cantante dio a luz un tono, un 
ritmo y un nuevo estilo poético 
a la canción romántica. Trans-
formó definitivamente la forma 
y el fondo del bolero y la ba-
lada. Creó una escuela musical, 
un legado para las generaciones 
posteriores... Supo estar a tono 
en cada época, así cruzó seis dé-
cadas, estuvo presente con éxitos 
año con año. Su canción y me-
lodía se transformó conforme a 
los tiempos y su propia madurez 
emocional. Pasó de la canción 
ligera a la erótica, nos develó su 
entusiasmo, desde Voy a apagar 

la luz hasta No existen límites o 
Hagamos el amor a la distancia.

EL MAESTRO CREÓ un estilo, un 
género híbrido de bolero, jazz, ba-
lada, rock, soul y hasta funk, un 
guión melódico que detona las 
emociones, como lo hizo Hitchcok 
al cine, Armando lo hizo a la can-
ción. Cantó e interpretó a su ma-
nera, desde aquel disco legendario 
A mi amor con mi amor no hay duda 
de que se trata del género Manza-
nero de la canción romántica. 

ESCRIBO ESTO PORQUE tuve la 
fortuna de trabajar con él desde 1994 
hasta 2020. Agradezco a Ana Cruz 
quien siendo la directora de pro-
ducción del Instituto Mexicano de 
la Radio (IMER), sin conocerme me 
invitara a trabajar en un programa 
de radio con el maestro, supongo 
que mi trabajo en Radio Educación, 
donde producía una variedad de gé-
neros radiofónicos incluidos los mu-
sicales o conciertos en vivo, tanto 
en plazas como en teatros o estudios 
fueron la puerta para trabajar con 
el gran Manzanero de quien apenas 
conocía algo de su obra. 

DESDE ENTONCES ME convertí 
en el productor del programa ra-
diofónico que duró 25 años al aire, 
hicimos mil programas, mil horas 
de radio de Armando al micrófono, 
contando su historia, sus placeres, 
amores y desamores, y de la música, 
platicó con todo tipo de persona-
jes, desde intelectuales, periodistas, 
cantantes consagrados e incipien-
tes. Allí estuvieron. Consuelo Ve-

lázquez, Ema Elena Valdelamar, 
Luis Demetrio, Vicente Garrido, 
Martín Urieta, Carlos Monsiváis, 
Cristina Pacheco, Eugenio Tousent, 
Falete, Tania Libertad y Eugenia 
León. En Mérida conversamos con 
Pastor Cervera , con Coqui Navarro, 
Jorge Buenfil,  Sergio Esquivel, Luis 
Pérez Sabido y muchísimos perso-
najes más de todas las disciplinas. 

ACOMPAÑADO DEL PIANO 
Steinway de IMER narró  las pri-
meras anécdotas de los discos ro-
mance de Luis Miguel, estrenamos 
la Vida loca del entonces descono-
cido Pancho Céspedes, de Cigala, 
Lágrimas negras, estrenamos el 
disco fenómeno del Buena Vista 
Social Club, su disco de duetos, el 
español y mexicano. Allí vimos na-
cer a jóvenes cantantes que hoy 
están en la cúspide como Rodrigo 
de la Cadena y Aranza, con Miriam 
Solis cristalizó el sueño de llevar 
su obra a mariachi. Transmitimos 
conciertos grabados en Europa, 
centro y Sudamérica, en el zócalo 
de la CDMX y en todo el país. 

SIN DUDA ARMANDO hizo un 
programa único en el mundo, 

un compositor de ese tamaño 
frente al micrófono mil horas, 
donde abrió su mundo y cora-
zón... Fue una escuela musical al 
aire, como lo calificó Cristiana 
Pacheco. Allí el maestro habló 
del bolero, la balada, la trova 
yucateca, el pasillo, el son, el 
tango, el jazz y puedo decir que 
lo convidé al flamenco y al fado. 

LOS PROGRAMAS QUE se 
transmitieron por la legenda-
ria XEB, son testigo fiel de sus 
peripecias y fortuna musical, 
contadas por él mismo en pri-
mera persona, es la verdadera 
historia, la biografía irrefutable, 
firmada con su voz. hoy res-
guardada en la Fonoteca Nacio-
nal para siempre.

FUE UN AGASAJO dirigir y pro-
ducir con un gran equipo esa 
serie, y conversar con Armando 
Manzanero al micrófono junto 
con Laura Blum, la mánager del 
maestro Manzanero y motor  de 
infinidad de sus proyectos. 

EN CANAL 22  Armando Man-
zanero, revivío la televisión 

musical, unos 80 programas, 
joya de la TV Mexicana.

UNA SELECCIÓN DE programas 
se pueden escuchar en Spotyfi 
(Armando en la memoria).

LOS DE CANAL 22 se retrans-
miten por TV Yucatán. Pronto 
en radio y en redes compartiré 
fragmentos de aquellas conver-
saciones. 

VAYA ESTE RECUERDO en 
su memoria. Gracias maestro, 
maestro Manzanero.

Paso de Gato

EN EL MARCO del 81 Aniversario 
de la Independencia del Líbano, 
el Club Libanés entregó de ma-
nos del gobernador Huacho Díaz 
Mena el Premio Cedros 2024 a 
la productora, conductora y can-
tante Morita Ruiz Hagar como un 
reconocimiento a su enorme con-
tribución al arte y cultura. 

Merecido premio, felicidades Morita.

edgarcruz85@hotmail.com

El género Manzanero
EDGAR FERNANDO CRUZ

KILÓMETRO CERO

▲ “El músico, compositor y cantante dio a luz un tono, un ritmo y un nuevo estilo poético a la canción román-
tica. Transformó definitivamente la forma y el fondo del bolero y la balada”. Foto Enrique Osorno
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“He visto cosas que ustedes 
nunca hubieran podido imaginar. 
Naves de combate en llamas en 
el hombro de Orión. He visto re-
lámpagos resplandeciendo en la 
oscuridad cerca de la entrada de 
Tannhäuser…”. Como el triste mo-
nólogo del replicante (*), este año 
araña su final, y “todos sus mo-
mentos se perderán en el tiempo, 
igual que lágrimas en la lluvia”. 

Dos mil veinticuatro ha visto 
un cambio de gobierno. Una mu-
jer, la primera, sacudió el polvo de 
los prejuicios, y se enfrenta a un 
reto diario —ante todos y ante ella. 
Aquí, en Yucatán, un candidato di-
lapidó su capital político, confiado 
en la marea de la inercia. El otro, en 
contraste, murió y resucitó de entre 
los muertos; un Lázaro convencido 
de que la tercera era la vencida. 

Un ejército de camaleones, una 
legión tornasol derribando a su 
paso ideologías y lealtades. El ma-
chete del pragmatismo resultó te-
ner más filo que cualquier filia, y 

de esa inaudita amalgama surgió 
un gobierno que aún no termina 
de coagular. Tres tigres en Trieste, 
buscando pescar astilleros; un 
duelo en Palacio, al atardecer.

Una alcaldesa que no se está 
quieta, una ciudad que se expande, 
un clima que enloquece; una pro-
mesa que no se cumple, un adiós 
que no se anuncia, una espera que 
enloquece. Un paisaje que se de-
colora y pasa de azul a guinda; 
una división cromática, una clasi-
ficación absurda, de la que sólo son 
inmunes los daltónicos. 

En este año igual recalaron al Sur 
auroras boreales, atrayendo a desve-
lados que intentaron atraparlas con 
sus cámaras fotográficas o en frascos 
vidrios, como si fueran insectos bri-
llantes, salamandras fluorescentes. 
También araron el cielo cometas nó-
madas que no volverán a ser vistos 
por ojos humanos en miles de años.

Dos mil veinticuatro atestiguó, 
incluso, un duelo entre dioses, que 
luchaban por arrebatarle al otro su 
franja de mar. Esa batalla se dio, pri-
mero, entre tormentas que ni les lo-
graban despeinar el fleco; huracanes 
tan débiles que parecían inventados. 
Hasta que llegó “Milton”, y exhibió a 
los héroes y cobardes de la historia.

Un marinero escaló esa cordi-
llera líquida para rescatar a sus 
compañeros, ya en la antesala 
de una muerte oscura y fría. Se 
llama José Manuel Medina Sán-
chez, y logró posponer el último 
acto de sus amigos. Regresó al 
puerto, y fue ovacionado: “¡Que 
quiten la estatua de Poseidón y 
que pongan una de él!”.

De nuevo, el olor de los pibes, que 
abraza y reconforta, y el alboroto de 

los remates de Xmatkuil, mientras 
la mujer lagarto empacaba, prome-
tiendo regresar el próximo noviem-
bre. Dos mil veinticuatro no sólo ha 
sido testigo de prodigios inéditos; 
también de manías de los años. 

Un anciano perdido, saludando 
a su sombra; una bala que muerde 
el cartílago y despierta a los inde-
cisos. Una mujer contrarreloj, un 
aguacero de mentiras: inmigran-
tes que se comen perros y gatos y 
rugidos de aerogeneradores que 
provocan cáncer. 

El año contuvo el aliento du-
rante las elecciones de Estados 
Unidos. Y lo sigue conteniendo 
ante el muro de incertidumbre 
que se está construyendo con la-
drillos de insultos y amenazas. 
El recuento del próximo dos mil 
veinticinco será igual de intenso y 
vertiginoso, sin duda alguna. 

(*) Últimas líneas pronunciadas por el per-
sonaje Roy Batty (interpretado por Rutger 

Hauer) en la película Blade Runner (1982), de 
Ridley Scott.

pcicero@8am.com.mx

Dos mil veinticuatro

PABLO A. CICERO

El año contuvo el 

aliento durante las 

elecciones de EU. Y 

lo sigue conteniendo 

ante el muro de 

incertidumbre

▲ “Dos mil veinticuatro ha visto un cambio de gobierno. Una mujer, la primera, sacudió el polvo de los prejuicios, y se enfrenta a un reto diario”. Foto Rodrigo Díaz
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E
STE MIÉRCOLES, RI-
CARDO Salinas Pliego 
se declarará militante 
de la corriente del con-

servadurismo mundial que pa-
trocina Donald Trump, durante 
una conferencia auspiciada en 
Argentina por el presidente Ja-
vier Milei, con quien el empre-
sario regiomontano explorará 
posibilidades de negocios.

LA GRAN IRONÍA es que ese salto 
público hacia lo político tenga 
como contexto la grave caída de 
las acciones de Elektra en la Bolsa 
Mexicana de Valores y una pér-
dida de dimensiones colosales en 
ese contexto (5 mil millones de 
dólares este lunes, según Forbes, 
lo cual lo botó de la lista diaria 
de multimillonarios del mundo 
que elabora Bloomberg (el pasado 
viernes, Salinas Pliego estaba en el 
lugar 262 de la mencionada lista, 
sólo con Carlos Slim y Germán La-
rrea por arriba de él como referen-
tes mexicanos; este lunes quedó 
fuera: https://goo.su/vgQYm).

EL DIARIO ARGENTINO Pá-

gina 12 así caracterizó la sesión 
de la Conferencia Política de Ac-
ción Conservadora (CPAC): “la 
ultraderecha vernácula tendrá 
el próximo miércoles su propio 
show en Buenos Aires. Se trata 
de un cónclave conservador que 
tendrá lugar en Puerto Madero y 
al que asistirán figuras interna-
cionales de segundo nivel, como 
la productora televisiva Lara 
Trump, que a falta de Donald ga-
rantizó la presencia del apellido 
de su suegro en la pequeña lista 
de personajes ‘ilustres’, entre los 
que también figuran el hijo del 
ex mandatario brasileño Jair Bol-
sonaro y el inefable Gordo Dan” 
(éste, un médico genetista repu-

tado como “El principal defensor 
de Milei en las redes sociales”).

TAMBIÉN SE HA confirmado la 
participación de Santiago Abascal, 
dirigente del partido español Vox; 
Ben Shapiro, articulista y presen-
tador radiofónico; Ron Paul, legis-
lador estadunidense que tres ve-
ces ha buscado ser candidato pre-
sidencial del Partido Libertario, y 
el “libertario mexicano” Eduardo 
Verástegui. A esa lista se añadió al 
final Salinas Pliego, también como 
orador, sin que hubiera emoción 
especial por dicho enrolamiento.

EN EL ÚLTIMO tramo del go-
bierno de Andrés Manuel López 
Obrador, cuando ya se percibía 
la inviabilidad de llegar a un 
acuerdo sobre el pago de im-
puestos por miles de millones de 
pesos (que ambas partes habían 
explorado al principio de dicha 
administración), Salinas Pliego 
aceleró su decantación por el lado 

“libertario”, acerando el discurso 
contra los “gobiernícolas” y el Es-
tado en general, en franca huida 
de su propio historial como em-
presario siempre beneficiado por 
los gobiernos en turno, tanto los 
federales, de Salinas de Gortari 
a López Obrador, como los de los 
estados de la República.

YA SE VERÁ cuál es la evolución 
del mayor acercamiento de Salinas 
Pliego a las posibilidades políticas 
y electorales. Desde hace tiempo 
se habla de que su constante pre-
sencia en redes sociales tiene el 
propósito de perfilarse como una 
especie de líder opositor informal, 
para buscar en 2030, si la salud se 
lo permite, una candidatura presi-
dencial de derecha y ultraderecha.

POR LO PRONTO, sus finanzas su-
fren, aunque el empresario sobre-
lleva el momento con su depurado 
estilo. Así respondió a algún inter-
nauta que le mencionó una nota 

en la que se hablaba de las pérdidas 
en la Bolsa Mexicana de Valores: 
“... ustedes son muy pendejos, mi 
estimado bot del bienestar; tienen 
con la misma noticia seis años y 
este año rompimos récord de ga-
nancias. ¿Cómo la ve? ¡Ustedes no 
entienden que nosotros decidimos 
salir de la BMV y nada más, en un 
año vemos cómo nos fue, saluditos 
y suerte publicando estupideces!”

Y, MIENTRAS EL indulto dado 
por el saliente Joe Biden a su hijo 
Hunter podría facilitar que el en-
trante Trump indulte a unos mil 
500 acusados de violencia política 
al asaltar el Capitolio cuatro años 
atrás con la intención de impedir 
el “fraude electoral” contra el em-
presario naranja, ¡hasta mañana, 
con una pausa en la elaboración 
de la terna –el apellido Alcalde 
con subrayado superior– para la 
fiscalía chilanga de justicia!

juliohdz@jornada.com.mx

Salinas Pliego busca refugio (político)
JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

▲ “Ya se verá cuál es la evolución del mayor acercamiento de Salinas Pliego a las posibilidades políticas y electo-
rales. Desde hace tiempo se habla de que su constante presencia en redes sociales tiene el propósito de perfilarse 
como una especie de líder opositor informal, para buscar en 2030 (...) una candidatura presidencial”. Foto Reuters

Por lo pronto, sus 

finanzas sufren, 

aunque el empresario 

sobrelleva el 

momento con su 

depurado estilo
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▲ El primer verano registrado en el que prácticamente se derrita todo el hielo 
marino del Ártico, un temido hito del calentamiento global, podría ocurrir tan 
pronto como 2027. Por primera vez, un equipo de investigación internacional utilizó 

modelos informáticos para predecir cuándo podría ocurrir el primer día sin hielo en 
el océano más septentrional. Un Ártico sin hielo podría afectar significativamente al 
ecosistema y al clima de la Tierra al cambiar los patrones meteorológicos. Foto Efe
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L
as Conferencias de las 
Naciones Unidas sobre el 
Clima (COP o Conferencia 
de las Partes) son un fiasco 

y un fracaso rotundo. En junio 
de 1992, 154 naciones firmaron 
la Convención Marco de las Na-
ciones Unidas sobre el Cambio 
Climático, en la que se compro-
metieron a “prevenir interferen-
cias antropogénicas peligrosas en 
el sistema climático de la Tierra”. 
Este compromiso exige que los 
países “hagan reducciones sustan-
ciales de las emisiones de gases de 
efecto invernadero”. 

Los países (las Partes de la Con-
vención) se reúnen anualmente 
desde 1995 en las COP para eva-
luar los avances en la lucha contra 
la crisis climática. Hoy en día se 
está llevando a cabo la reunión 
número 29: van 29 años de reu-
niones de líderes políticos y em-
presariales en donde discuten si 
vamos a tener futuro. Lo único 
que tienes que saber para evaluar 
su fracaso es esto: se han emitido 

más gases contaminantes en las 
tres últimas décadas, desde que se 
llevan a cabo las COP, que en toda 
la historia humana previa.

En las “negociaciones climáti-
cas” hay cada vez más sillas para 
los representantes de la industria 
fósil. Ahí están los representan-
tes de las empresas más contami-
nantes del mundo, quienes meten 
dudas sobre el consenso cientí-
fico y retrasan cualquier medida 
real. Representantes de empresas 
como British Petroleum, Exxon y 
Shell tienen acceso a los eventos 
y reuniones. 

La COP 29 se está llevando a 
cabo en el petroestadode Azer-
baiyán, como pasó en la COP 28, 
en donde el presidente, el sultán 
al-Jaber, director de la empresa 
Adnoc, usó la COP 28 para ha-
cer negocios. El presidente actual 
de la COP, Mukhtar Bahadur, ha 
trabajado para la empresa estatal 
fósil SOCAR, y de nuevo está faci-
litando negocios fósiles en la COP. 
Además, Azerbaiyán invadió la 
región de Nagorno-Karabaj, ma-
yoritariamente poblada por arme-
nios, en una guerra que se piensa 

que llevó al desplazamiento a más 
de 100 mil personas. 

Lo más peligroso de las COP 
es que nos hacen creer que algo 
se está haciendo. Por ejemplo, en 
la COP 28 se estableció el Fondo 
de Pérdidas y Daños, en donde 
se prometió dar 429 millones de 
dólares de financiación inicial. Y 
en 2009, en la COP 15, los países 
ricos se comprometieron a movi-
lizar 100 mil millones de dólares 
anuales para 2020 en financiación 
climática (adaptación) para los paí-
ses de renta baja y media. 

Ambos pasos parecen ir en la 
dirección correcta. Sin embargo, 
de esos 100 mil millones de dóla-
res anuales para adaptación, sólo 
21 mil millones se han dado de 
manera correcta, la mayor parte 
se ha dado en préstamos. El Fondo 
de Pérdidas y Daños representa 
0.1 por ciento de lo que se necesi-
taba sólo para el año 2023 de los 
daños y pérdidas que cuestan ya 
más de cuatrocientos mil millones 
de dólares anuales. Y la adapta-
ción a la crisis climática causada 
por el norte global puede costar 
hasta cincuenta mil millones de 

dólares por año, tan sólo para 
África subsahariana. Mientras 
tanto, las emisiones per capita de 
África son menores que un sólo 
vuelo transatlántico de clase tu-
rista. Mientras tanto, la riqueza 
sigue lloviendo hacia arriba, y los 
millonarios contaminan más en 
hora y media que una persona 
promedio en toda su vida. 

El año pasado, cientos de cientí-
ficxs firmamos una carta dirigida 
a toda la humanidad, antes de que 
comenzara la COP 28, implorando 
su involucramiento en activismo. 
No tuvimos que esperar a ver el re-
sultado para saber que iba a ser un 
fracaso, así como no tenemos que 
esperar a que termine la COP 29. 

Por desgracia, todo ha empeo-
rado en este año, como seguirá 
empeorando, si los ciudadanos del 
planeta no actúan para limitar a 
las empresas y a los empresarios 
que causan la crisis climática.

No hay justicia climática sin 
justicia social.

ornela.gasperin@gmail.com

FB: Ornela de Gasperin Quintero

X: @orneladg

La COP XXIX: Décadas de fracasos, negocios y lavado verde

ORNELA DE GASPERIN QUINTERO

▲ “En las ‘negociaciones climáticas’ hay cada vez más sillas para los representantes de la industria fósil. Ahí están los representantes de las 
empresas más contaminantes del mundo, quienes meten dudas sobre el consenso científico y retrasan cualquier medida real”. Foto Reuters



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 4 de diciembre de 2024
19

CULTURA

Ante un público que abarrotó 
una de las salas del Centro Cul-
tural Olimpo se llevó a cabo la 
presentación del libro Mérida, 

ciudad refugio, que aborda 
el fenómeno migratorio que 
vive la capital yucateca. Los 
comentaristas Hans-Hartwig 
Blomeier, Abraham Jesús Co-
llí y Claudia Dávila, resaltaron 
la importancia del trabajo que 
incluye cifras que muestran 
un notable incremento en los 
últimos años.

Los coautores, Estela Guz-
mán, Pedro Lewin y Luis Al-
fonso Ramírez coincidieron 

en los motivos que los llevaron 
a realizar la investigación: por 
una parte es la intensidad, fre-
cuencia y cambios en la movi-
lidad de las personas para ra-
dicarse en Mérida y, por otro 
lado, la idea de aproximarse 
con mayor profundidad y cer-
canía al documento humano; 
es decir, a quienes ven y viven 
la migración: los propios inmi-
grantes; es por eso que buena 
parte de la publicación está 
dedicada a entrevistas de per-
sonas provenientes de otras 
latitudes, realizadas por Katia 
Rejón, Alejandra Guzmán y 
Juan de la Gala.

Hans-Hartwig, represen-
tante de la Fundación Konrad 
Adenauer, celebró la publica-

ción física del libro, pues “to-
davía hay quienes preferimos 
leer, tocando el papel” (aunque 
también se cuenta con la pu-
blicación digital) y coincidió 
con Claudia Dávila en que los 
datos contenidos en el docu-
mento deben dar lugar a la 
creación de políticas públicas 
que tomen en cuenta la nueva 
configuración poblacional de 
Mérida: 20 por ciento de sus 
habitantes no nació aquí (más 
de 180 mil son nacionales y 12 
mil extranjeros, hasta 2020).

El coautor Luis Alfonso 
Ramírez explicó que la con-
frontación cultural que se 
experimenta al llegar a vivir 
a otro lugar, no está necesa-
riamente circunscrita a cierta 

localidad, ciudad o estado, 
sino que se trata de un asunto 
regional, en cuya extensión 
los grupos sociales constru-
yen sus identidades que, en 
principio niegan la interrela-
ción con “lo otro”, cuyos rasgos 
identitarios son diferentes y 
propuso que en lugar de la ne-
gación es necesario el diálogo, 
la comunicación y la apertura 
a la otredad.

Claudia Dávila hizo énfa-
sis en que uno de los princi-
pales motivos para que gente 
de otras entidades decida 
radicar aquí, es que vienen 
huyendo de la violencia, 
aunque Mérida se encuentra 
entre las once ciudades más 
caras de México.

Con un público variopinto 
muy participativo, Estela Guz-
mán y Pedro Lewin agrade-
cieron al Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía, ins-
tancia que realizó un estudio 
especial para contar con da-
tos duros únicos, a los patro-
cinadores (Fundación Konrad 
Adenauer) y a las autoridades 
por haber hecho posible la in-
vestigación y publicación de 
Mérida, ciudad refugio. 

La socióloga, avecindada 
en la ciudad blanca desde hace 
más de 20 años, culminó la 
presentación citando a “una 
sabia persona”: “El ave no es 
del nido donde nace, es del 
cielo en el que vuela: ¡mi cielo 
es yucateco!”

Aborda Mérida, ciudad refugio fenómeno
migratorio que vive la capital yucateca
Hasta 20% de su población no nació aquí: Hans-Hartwig, de la Fundación Konrad 

Adenauer // Testimonios, confrontaciones culturales y la otredad, temas abordados

ESTELA GUZMÁN, PEDRO LEWIN Y LUIS ALFONSO RAMÍREZ, COAUTORES DE LA INVESTIGACIÓN

ANDRÉS SILVA PIOTROWSKY
MÉRIDA

▲ Estela Guzmán, Pedro Lewin y Luis Alfonso Ramírez coincidieron en los motivos que los llevaron a realizar la investigación: la intensidad, frecuencia y cambios 
en la movilidad de las personas para radicarse en Mérida, y la idea de aproximarse con mayor profundidad y cercanía al documento humano. Foto Marcela Palacios
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Pienso

Como saben soy iletrado y mi 
amo es el Quijote. Y por esas 
circunstancias, pienso si pienso 
o no pienso y entonces yo, todo 
el tiempo estoy pensando si lo 

que pienso es lo que estoy pen-
sando.

Decir

Y también lo que quiero decir, a veces 
pienso que si es lo que creo decir, pues 
pensándolo bien no tengo la catadura 
de decir lo que pienso, porque soy un 
pobre ignorante que no sabe pensar.

Oír

Pienso decir lo que quiero decir, 
y luego pensar lo que digo, pen-
sando qué decir para que alguien 
lo oiga aunque también pienso 
que nadie lo quiere oír.

Entender

Tengo que pensar que nadie 
quiere oír lo que yo trato de ha-

cerme entender, pero para que se 
entienda tengo que pensarlo muy 
bien, porque hay muchas posibi-
lidades de que no se me entienda.

Final

Entre pensar, decir, oír y enten-
der ni yo me oigo, ni me entiendo 
a pesar de que trato de pensar lo 
que quiero dar a entender, todo 
ello con pesar y a pesar mío.

Quijotadas
SANCHO PANZA

En pleno siglo XXI, la presen-
cia de las culturas indígenas, 
en general, y las comunida-
des que se reconocen parte 
de la familia maya, en par-
ticular, “no sólo están vivas 
y palpitantes, reclamando 
voz y protagonismo, sino que 
también ofrecen soluciones 
para dejar atrás el horizonte 
neoliberal”, apuntó el director 
del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH), 
Diego Prieto Hernández, 
durante la presentación del 
libro La nación maya: Ges-
tación, devenir y resistencia / 
Maayáaj Lu’umkabal. U síijil, u 
pachk’iinil yéetel u muuk’ óolal.

El antropólogo añadió, en 
la 38 Feria Internacional del 
Libro de Guadalajara (FIL), 
que se trata “de un gran pa-
norama del extraordinario 
proceso histórico y cultural 
de la nación maya en el pa-
sado y en el presente”.

Editado por el Instituto 
Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), el vo-
lumen Tren Maya (Tsíimin 
K’áak), por las vías de la 
transformación, también 
fue presentado en el en-
cuentro editorial; contiene 
“datos importantes para 
entender una gran obra”.

El Tren Maya no es la 
primera intervención en la 
geografía, en la economía 
y en la sociedad de esa re-
gión del sureste; “asegurar 

lo contrario es negar que 
desde la presencia española 
se han sucedido cambios en 
la cultura regional; sería ig-
norar que existen tierras 
deforestadas por el cultivo 
del henequén, la extrac-
ción intensiva de maderas 
preciosas de la selva o el 
impresionante impacto del 
turismo de modelo masivo. 
En ese contexto hay que 
analizar las oportunidades”, 
dijo el antropólogo Marga-
rito Molina Rendón a pro-
pósito de Tren Maya, por las 
vías de la transformación.

Molina, director del 

Centro INAH Quintana 
Roo, detalló que a lo largo 
de la historia de casi 6 mil 
años de la región maya se 
han dado siete interven-
ciones destacadas, entre 
ellas la siembra de maíz, 
el cultivo del ki (o hene-
quén), “que fue explotado 
casi de modo feudal”; la 
extracción del chicle, a fi-
nales del siglo XIX, y la 
migración dirigida, que 
convirtió a campesinos en 
pescadores.

“El turismo masivo ha 
sido tal vez la intervención 
más importante en los 50 

años recientes, desde la 
creación de Cancún, en 
1971. Algunos especialistas 
mencionan que los efectos 
han sido la pérdida de la 
cultura al tratar de ade-
cuarse los habitantes a los 
requerimientos de los tu-
ristas: idioma, ropa, comida 
y forma de actuar y de ser”.

Por ello, Molina consi-
deró que el proyecto del 
Tren Maya y el modelo 
de turismo masivo si bien 
“presenta algunos riesgos 
sociales y culturales, tam-
bién ofrece oportunidades.

“Por ejemplo, se ad-

vierte un posible desplaza-
miento poblacional hacia 
algunas de las 19 estacio-
nes que contempla el tren, 
lo cual traerá grandes retos 
para los servicios de urba-
nización, atención educa-
tiva y de salud, así como 
trabajo remunerado”.

El antropólogo informó 
que según datos de Fona-
tur, “el impacto o beneficio 
directo de la trayectoria 
del tren será en 44 mu-
nicipios y 64 localidades”, 
por lo que, entre otros as-
pectos, “será necesario que 
se plantee un robusto pro-
grama de protección al pa-
trimonio cultural material 
e inmaterial de la región 
maya, así como el fortaleci-
miento de los sitios arqueo-
lógicos e históricos, tanto 
en la certeza jurídica de 
sus polígonos, su protec-
ción y mantenimiento, así 
como el estímulo a la in-
vestigación arqueológica y 
antropológica que permita 
la construcción del cono-
cimiento del pasado y el 
presente, y coadyuve en 
el planteamiento de alter-
nativas para las sociedades 
originarias y locales”.

El libro La nación maya 
reivindica las investigacio-
nes actuales que se hacen en 
esa región y que ya no tienen 
que ver con los estereotipos 
construidos por autores “del 
Norte global en el siglo XIX 
e inicios del XX”, como Eric 
Thomson, Sylvanus Morley 
o Augustus Le Plongeon.

Culturas originarias dan soluciones para 
dejar atrás el neoliberalismo: Diego Prieto
Director del INAH dio a conocer dos libros de gran formato en la FIL de Guadalajara

MÓNICA MATEOS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El antropólogo agregó que el libro La nación maya: Gestación, devenir y resistencia / 
Maayáaj Lu’umkabal. U síijil, u pachk’iinil yéetel u muuk’ óolal, trata “de un gran panorama 
del extraordinario proceso histórico y cultural (...) en el pasado y en el presente”. Foto INAH
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El cuadro azteca femenil empata 1-1 
ante Panamá en un Iturralde lleno

La selección femenil de fút-
bol terminó el año futbolís-
tico con un empate 1-1 ante 
el combinado de Panamá en 
lo que fue la mejor entrada 
del estadio Carlos Iturralde 
Rivero en los últimos ocho 
años ya que registró una en-
trada de 13 mil aficionados.

El cuadro del español Pe-
dro López no pudo ser amo 
y señor de las acciones ante 
el combinado panameño y 
al final terminó con empate 
a una anotación tras 90 mi-
nutos de juego en el estadio 
Olímpico.

Con esto, la selección 
mexicana terminó con una 
victoria y un empate el cie-
rre de los partidos de fe-
cha FIFA, ya que el sábado 
ganó 4-1 ante el cuadro de 
Costa Rica.

El choque ante Panamá 
sirvió a López para analizar 
a las jugadoras mexicanas 
con miras a los siguientes 
partidos el año que viene.

El partido

México inició con la pose-
sión del esférico, pero no 
pudo concretar ninguna 
anotación. Fue al minuto 23’ 
que el cuadro azteca abrió el 
marcador con anotación de 

Nicole Pérez quien cerró la 
pinza tras un desborde de 
Jasmine Casarez.

La anotación en tres 
toques le dio profundidad 
al cuadro nacional, ya que 
la jugada la inició en me-
dia cancha Rebeca Bernal 
con trazo de 40 metros 
que culminó en la anota-
ción tricolor.

Panamá respondió y al 
28’ un tiro libre cobrando de 
manera excelsa fue el 1-1. La 
capitana del equipo pana-
meño Marta Cox cobró de 
gran manera para el tanto 
de la igualada.

Para la parte comple-
mentaria ambos conjuntos 
intensificaron las acciones 

pero sin jugadas claras de 
gol. Vestidores

Al término del encuen-
tro, el entrenado de la selec-
ción mexicana Pedro López 
afirmó que no se va con-
tento con el resultado, ya 
que esperaba cerrar el año 
con triunfo.

“Esperaba un mejor re-
sultado, al final no se dio, 
terminamos con una igua-
lada”, agregó el estratega.

“Tuvimos cuatro claras 
de gol en la primera mitad, 
si hubiéramos metido una 
de esas hoy sería diferente, 
pero no fue así, ahora tene-
mos que seguir trabajando 
en busca de los objetivos 
trazados”.

“Nos vamos de Mérida 
con muchos satisfacción por 
todo lo que logramos, ver a 
un estadio lleno es impresio-
nante y desgraciadamente 
no cerramos con un buen 
triunfo”, sostuvo.

La entrenadora de Pa-
namá, María Antonia destacó 
que salir con un empate con 
el gigante de la CONCACAF 
es importante para el equipo.

“Hoy tuvimos enfrente a 
lo mejor del equipo feme-
nil mexicano, supimos jugar 
bien en el terreno de juego 
y logramos sacar un buen 
resultado, este es penas mi 
cuarto juego al frente de la 
selección panameña, pero 
vamos poco a poco”.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 La selección mexicana terminó con una victoria y un empate el cierre de los partidos de fecha FIFA, ya que el sábado ganó 4-1 ante el cuadro de Costa Rica; el 
choque ante Panamá sirvió a Pedro López para analizar a las jugadoras mexicanas con miras a los siguientes partidos el año que viene. Foto @Miseleccionfem

Con 13 mil aficionados, fue la mejor entrada del estadio en los últimos ocho años
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América y Cruz Azul se rencuentran 
en una fase definitoria de la Liga Mx 

Para alcanzar el objetivo 
de ser el primer tricam-
peón en torneos cortos, era 
inevitable que el América 
se iba a cruzar con el Cruz 
Azul en algún momento de 
la liguilla.

No será en la final como 
el torneo anterior. El duelo 
se concretó en las semifi-
nales del Apertura 2024, 
una serie que arrancará el 
jueves con la visita de La 
Máquina a las Águilas. El 
encuentro comenzará a las 
20 horas (T.V.: canal 5, Tv 
Azteca) en el Estadio de la 
Ciudad de los Deportes.  

En la otra llave, el Atlé-
tico de San Luis enfrenta 
al Monterrey, eliminatoria 
que iniciará el miércoles 
por la noche, a partir de las 
21 horas (T.V.: ESPN, Tv Az-
teca) en el Alfonso Rastras 
Ramírez.  

Después de conseguir ser 
el cuarto equipo en lograr 
un bicampeonato en la Liga 
Mx desde 1996, cuando se 
comenzaron a disputar dos 
torneos por año, el América 
padeció con las lesiones de 
múltiples jugadores clave. 
Acabó colándose a la liguilla 
mediante la repesca.

Al avanzar como el sép-
timo lugar, los azulcremas 
sabían que tendrían que ir 
contracorriente si querían 

ser el primer conjunto en 
levantar tres copas conse-
cutivamente y su misión 
comenzó con una con-
vincente eliminatoria en 
cuartos de final, tumbando 
4-0 a Toluca, el segundo 
sembrado. “Tuvimos un 
torneo un poco irregular. 
Dije que no era normal en 
nosotros, pero hay que sa-
ber manejar estos detalles 
y estamos contentos de es-
tar en semifinales”, afirmó 
Álvaro Fidalgo, el medio-
campista español del Amé-
rica. “Tenemos hambre de 
conquista de títulos. Para 
nosotros no fue sólo el bi-
campeonato y otros tres 

títulos más que ganamos. 
Queremos mucho más”.

Además de los dos cam-
peonatos de liga, el América 
logró coronarse en el Cam-
peón de Campeones, en la Su-
percopa y en la Copa de Cam-
peones, todo eso en 2024.

A pesar de esos logros, 
la irregularidad del equipo 
en el calendario regular 
provocó que más de uno 
cuestionara la capacidad del 
América para conseguir el 
tercer cetro consecutivo. 
“Los analistas tienen el dere-
cho de pensar lo que quieran, 
pero me causa extrañeza que 
se olvidan de lo que América 
es capaz y ya lo mostramos 

en liguilla y copas”, expresó 
el entrenador brasileño An-
dré Jardine. “Tal vez es una 
buena oportunidad de recor-
darles lo que somos capaces 
de hacer”.

Plantilla completa

La buena noticia para el 
América es que, por primera 
vez en el torneo, Jardine po-
drá contar con su plantilla 
completa. La excepción es 
el zaguero chileno Igor Lich-
novsky, quien se rompió los 
ligamentos antes del inicio 
del Apertura.

El América tenía entre 
algodones a los chilenos 

Diego Valdés y Víctor Dá-
vila, pero Jardine indicó que 
están disponibles. Las Águi-
las no tendrán pretextos 
cuando enfrenten al Cruz 
Azul, el gran favorito para 
coronarse.

La Máquina totalizó 42 
puntos para fijar un récord 
en torneos cortos de 17 fe-
chas. Se quedaron cortos 
por uno de la marca ge-
neral que le pertenece al 
América, que la consiguió 
cuando se disputaban 19 
partidos por torneo.

“Para llegar al último día 
hay que ganarles a todos. 
Cuando quedan sólo los cua-
tro mejores enfrentas a lo 
mejor y una semifinal no 
es fácil toque quien toque”, 
manifestó el entrenador 
argentino Martín Anselmi 
luego de eliminar a Tijuana 
por posición en la tabla en 
una serie que terminó em-
patada 3-3.

El Cruz Azul busca el dé-
cimo título de su historia y 
primero desde el Clausura 
2021. El torneo pasado se le 
negó al perder con el Amé-
rica, que ha ejercido un domi-
nio sobre los celestes en en-
frentamientos de la fase final.

Desde 1996, cuando em-
pezaron los torneos cortos, 
los acérrimos rivales se en-
frentaron ocho veces en 
liguilla y las Águilas gana-
ron siete de esos duelos. Su 
único revés fue en el torneo 
Invierno 99.

AP

CIUDAD DE MÉXICO

 La Máquina llega en gran momento a semifiales tras eliminar a Tijuana en vibrante serie. Foto @CruzAzul

Antes del clásico joven, las semifinales arrancan con Monterrey contra San Luis  

Raphinha brilla con doblete en goleada del Barcelona, 5-1 ante Mallorca
Palma de Mallorca.- Raphinha 
se destapó con un doblete en 
el complemento para ayudar al 
Barcelona a salir de un bache 
de tres jornadas sin victoria al 
vapulear el martes 5-1 al Ma-
llorca, en un partido adelantado 
en la Liga española.
El atacante brasileño firmó 
su segundo doblete del curso 
-también tiene un triplete. 
Transformó un penal cometido 
sobre Lamine Yamal a los 56 
minutos y estampó el segundo 
tanto a su cuenta al rematar 

una soberbia asistencia de Ya-
mal a los 74.
Ferran Torres abrió el mar-
cador por los azulgranas 
tras aprovechar una falla de-
fensiva a los 12 minutos. El 
cuarto gol fue obra de Frenkie 
de Jong a los 79 y Pau Víctor 
selló la goleada a los 84.
Vedat Muriqi igualó momen-
táneamente a los 43, en una 
acción en la que desactivaron 
la estrategia azulgrana de po-
nerlos en fuera de juego.
“Sabíamos de la importancia 

de volver a ganar, en los últi-
mos tres partidos de liga había 
faltado algo para salir con la 
victoria”, dijo Raphinha. 
Con este resultado, correspon-
diente a la 19a jornada, que se 
adelantó debido a la próxima 
Supercopa de España en Arabia 
Saudí, el Barcelona llegó a 37 
puntos, cuatro más que el Real 
Madrid, que el miércoles visita al 
Athletic Bilbao, otro duelo que se 
reprogramó por el mismo motivo. 
El Mallorca se estancó en la 
sexta posición con 24 unidades.

Asimismo, Manuel Neuer fue 
expulsado por primera vez en 
su carrera, dejando al Bayern 
Múnich con 10 hombres desde 
los 17 minutos, y el club bávaro 
se despidió de la Copa de Ale-
mania en los octavos de final 
al sucumbir 1-0 en casa ante 
el campeón defensor Bayer Le-
verkusen.
A sus 38 años de edad, Neuer 
nunca había sido expulsado en 
124 partidos con la selección 
de Alemania ni en 740 encuen-
tros a nivel de club. Pero el ca-

pitán y arquero del Bayern vio 
la roja directa por derribar a Je-
remie Frimpong con el cuerpo 
cuando el extremo holandés 
se perfilaba hacia el área chica 
tras un pase a profundidad de 
Johnathan Tah.
El volante nigeriano Nathan Te-
lla anotó a los 69, ocho minutos 
después de remplazar a Patrik 
Schick, con un cabezazo al 
centro medido del lateral espa-
ñol Álex Grimaldo.

AP
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Israel Vázquez, un peleador 
mexicano que ganó tres títu-
los mundiales de peso gallo 
en su carrera boxística, fa-
lleció a los 46 años, confirmó 
el martes el presidente del 

Consejo Mundial de Boxeo.
El CMB informó a inicios 

del mes pasado que “El Mag-
nífico” Vázquez fue diag-
nosticado con sarcoma, uno 
de cinco tipos de cáncer.

“Israel finalmente des-
cansa en paz. Que Dios provea 
a su familia de fortaleza y ex-
tendemos todo el apoyo a su 

esposa Laura, sus hijos, familia 
y amigos durante estos mo-
mentos tan difíciles. Gracias 
campeón por dejar una huella 
tan especial. Siempre serás el 
magnífico”, escribió Mauricio 
Sulaimán, presidente del CMB 
en su cuenta de la red social X.

Vázquez debutó en 1995 
y será recordado por sus 

cuatro peleas contra su com-
patriota Rafael Márquez, 
con quien combatió de 2007 
a 2010. Los duelos de 2007 y 
2008 ganaron el premio de 
la Pelea del Año.

Dejó el pugilismo en 
mayo de 2010, después del 
cuarto combate contra Már-
quez, quien ganó por nócaut.

En los días previos al Gran 
Premio de México 2024, el 
piloto Sergio Pérez desestimó 
las especulaciones sobre su 
posible salida de Red Bull. El 
tapatío dijo que estaba seguro 
de que en 2025, de acuerdo 
con su contrato vigente, es-
taría de regreso en la capital 
de su país natal. Tres carre-
ras más tarde, con el reciente 
abandono en Qatar, el pano-
rama dejó de ser confiable 
y existen versiones de que 
quedará fuera del equipo al 
finalizar la última competen-
cia de la temporada, una que 
el propio “Checo” describió 
como una pesadilla.

De acuerdo con el jefe 
de Red Bull, Christian Hor-
ner, dejará que el propio pi-
loto saque sus conclusiones, 
pues sabe bien cuáles han 
sido sus resultados.

Este año, en el que Pérez 
está ubicado en la octava po-
sición en la categoría de pilo-
tos, lejos del subcampeonato 
que logró en 2023, también 
tuvo impacto en la lucha de 
la escudería por defender el 
título de constructores, que 
pelean McLaren y Ferrari.

El lugar de Checo como 
compañero de equipo de Max 
Verstappen ha sido cuestio-
nado durante meses, ya que 
el mexicano tiene un contrato 
firmado para 2025, pero sus re-
sultados son tan pobres que su 
posición parece insostenible, 
hasta el punto de que parece 
probable un anuncio luego del 

Gran Premio de Abu Dabi del 
próximo fin de semana, el úl-
timo de la campaña.

“Voy a dejar que ‘Checo’ lle-
gue a sus propias conclusiones, 
nadie lo está obligando de una 
manera u otra”, señaló Horner a 
los medios luego del abandono 
del mexicano en Qatar, que en-
terró por completo las escasas 
esperanzas de Red Bull de de-
fender el título de constructores.

“Estamos muy centra-
dos en apoyarlo realmente 
hasta la bandera a cuadros 
en Abu Dabi y luego, obvia-
mente, no es una situación 
agradable para ‘Checo’, estar 
en esta posición con espe-
culaciones cada semana”, 
agregó. “Es lo suficiente-
mente mayor y sabio para 

saber cuál es la situación, y 
sí, vamos a ver dónde esta-
mos después de Abu Dabi”.

Pérez es el único piloto de 
un equipo de los cuatro prime-
ros que aún no ha ganado esta 
temporada. El tapatío, de 34 
años, tiene 152 puntos en 23 
carreras, un total mísero eclip-
sado por los 429 de Verstap-
pen. “Checo” sumó 285 uni-
dades en la anterior campaña.

Su última victoria, en 
abril de 2023

Mientras Verstappen ya ase-
guró su cuarto título de pilotos 
consecutivo y ganó nueve ca-
rreras, incluida la del domingo 
en Lusail, Pérez no termina en 
el podio desde que fue tercero 

en China en abril. Su última 
victoria fue en abril de 2023, 
temporada en la que logró dos 
triunfos, por 19 de Verstappen.

Pérez comenzó la campaña 
2024 con fuerza, con tres se-
gundos lugares en cuatro ca-
rreras, pero luego su desem-
peño empeoró y sólo acumula 
28 puntos en sus últimas 10 
competencias. Además, no se 
ubicó entre los seis primeros 
desde Miami en mayo pasado.

Las razones que esgrime el 
mexicano están relacionadas 
con las adaptaciones que le 
hicieron a su monoplaza, las 
cuales, ha dicho en diversas 
ocasiones, lo han convertido 
en un vehículo poco confia-
ble y que presenta continuas 
fallas en cada competencia.

Incierto, el futuro de Checo Pérez 
en F1, advierte jefe de Red Bull

REUTERS

DOHA

Falleció Israel Vázquez, peleador mexicano que fue tres veces campeón del mundo

AP

CIUDAD DE MÉXICO

El jalisciense competiría por última vez con la escudería en Abu Dabi

▲ Sergio Pérez comenzó 2024 en gran forma, pero su desempeño fue a la baja. Foto Ap

Blake Snell, dos veces ga-
nador del Cy Young, ase-
guró que fue una decisión 
muy fácil firmar con los 
Dodgers, campeones de la 
Serie Mundial, y recono-
ció que la presencia del 
tres veces “MVP”, Shohei 
Ohtani, también influyó.

Snell fue presentado 
el martes en el Dodger 
Stadium acompañado por 
su agente Scott Boras. El 
zurdo finalizó un con-
trato de 182 millones de 
dólares por cinco años el 
pasado sábado. “Fue real-
mente fácil porque Hae-
ley y yo queríamos vivir 
aquí”, dijo Snell, refirién-
dose a su pareja. “Luego 
miras al equipo. Miras lo 
que han construido, lo 
que están haciendo. Es 
simplemente algo de lo 
que quieres formar parte”.

El mes pasado, Snell 
optó por rescindir su con-
trato con los Gigantes para 
convertirse en agente li-
bre por segundo año con-
secutivo después de que 
las lesiones lo ralentizaran 
durante su único año con 
San Francisco.

Ohtani, quien firmó 
un contrato récord de 700 
millones de dólares por 10 
temporadas hace un año, 
tuvo una primera campaña 
histórica con los Dodgers. 

“Ayuda tenerlo en la ali-
neación, seguro. Eso es una 
gran motivación”, indicó 
Snell. “Quieres estar cerca 
de jugadores así cuando es-
tás tratando de ser uno de 
los mejores en el juego”.

Por otro lado, los Medias 
Rojas de Boston llegaron a 
un acuerdo con el relevista 
zurdo Aroldis Chapman 
para un contrato de un año 
por 10.75 millones de dó-
lares, según informó una 
persona con conocimiento 
de las negociaciones a “The 
Associated Press”.

Chapman ofrece a los 
patirrojos un potencial ce-
rrador, teniendo en cuenta 
que Kenley Jansen, el más 
reciente, está en el mer-
cado de agentes libres.

Blake Snell califica 
como una decisión 
fácil firmar con los 
Dodgers

AP

LOS ÁNGELES
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China anunció el martes 
restricciones en las exporta-
ciones hacia Estados Unidos 
de componentes esenciales 
para la fabricación de se-
miconductores electróni-
cos en respuesta a medidas 
similares tomadas el lunes 
por Washington hacia el gi-
gante asiático.

Entre los materiales afec-
tados figuran el galio, el an-
timonio y el germanio, deta-
lló el Ministerio de Comer-
cio chino en un comunicado.

Estos metales pueden 
usarse en tecnologías 
duales, es decir, aquellas 
que pueden desplegarse 
tanto con fines civiles 
como militares.

Las exportaciones de gra-
fito, otro componente clave 
de los semiconductores, 
también estarán sujetas “a 
revisiones más estrictas de 
los usos y usuarios finales”, 
afirmó el ministerio.

“Para salvaguardar los in-
tereses de seguridad nacio-
nal y cumplir con las obliga-
ciones internacionales como 
la no proliferación, China ha 
decidido reforzar los contro-
les de la exportación en artí-
culos de doble uso a Estados 
Unidos”, justificó.

A partir de ahora, cual-
quier venta a Estados Unidos 
de estos componentes deberá 
contar con una licencia de 
la administración china. Ade-
más, todas las exportaciones 
“con usos militares” quedan 
estrictamente prohibidas.

El Departamento de Co-
mercio de Estados Unidos 
había anunciado el lunes un 
nuevo paquete de restriccio-
nes a la exportación hacia 
China de semiconductores 
y material para fabricarlos.

Con las nuevas medidas, 
este departamento deberá 
emitir una autorización 
adicional a las ventas a 140 
compañías chinas, entre ellas 
las firmas de chips Piotech 
y SiCarrier o el grupo Naura 
Techology.

Bajo la presidencia de 
Joe Biden, Estados Unidos 
ha emprendido numerosas 
medidas para restringir las 
exportaciones a China de 
chips de última generación 
que pueden ser usados en 
sistemas de armas avanza-
dos o inteligencia artificial.

El ministerio chino acusa 
a Washington de haber “po-
litizado y convertido en arma 
las cuestiones económicas”.

China restringe las exportaciones a EU 
de componentes de semiconductores
Pekín acusa a Washington de convertir en arma cuestiones comerciales y tecnológicas

AFP

PEKÍN

▲ Las exportaciones de grafito, otro componente clave de los semiconductores, también estarán sujetas “a revisiones más 
estrictas de los usos y usuarios finales”, afirmó el Ministerio de Comercio chino en un comunicado. Foto Reuters

Todas las 

exportaciones 

“con usos 

militares” quedan 

estrictamente 

prohibidas
INICIARÁ 2025 CON DISCUSIÓN DE JORNADA LABORAL

▲ En 2025 arrancará la discusión sobre la reforma para instaurar la jornada laboral de 40 
horas en el país, adelantó este martes la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, quien ase-
guró que será un proceso gradual y por sectores. Foto María Luisa Severiano
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En el mes de noviembre se 
registraron en México 2 mil 
234 homicidios dolosos, lo 
que representa un promedio 
mensual de 74.5, informó la 
titular del Secretariado Eje-
cutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública, Mar-

cela Figueroa. Con ello, dijo, 
el promedio diario de asesi-
natos registrados en 2024 es 
hasta ahora de 82.3 homici-
dios diarios.

Durante la conferen-
cia presidencial, la fun-
cionaria señaló que hasta 
ahora, el mes más vio-
lento registrado ha sido 
junio cuando se reporta-
ron 89.2 homicidios dia-
rios, seguido de abril con 

87.2 homicidios diarios. 
En contraste, los meses 
con menor incidencia de 
asesinatos fueron marzo, 
con 77.9 y enero con 78.5.

Con estas cifras, Figueroa 
dijo que entre 2020 y 2024 
ha habido una reducción en 
la incidencia de este delito se 
redujo en casi 18 por ciento, 
toda vez que el promedio dia-
rio de asesinatos en 2020 fue 
de 100.4; en 2021, 100.5; en 

2021, 90.7; en 2022, 88.4 y en 
2023, 88.4. Tan solo del año 
pasado a 2024, la reducción 
fue de 6 por ciento.

Por su parte, el secretario 
de Seguridad Pública y Pro-
tección Ciudadana, Omar 
García Harfuch, informó 
que mediante la coordina-
ción con las secretarías de la 
Defensa Nacional y la secre-
taría de Marina, la Guardia 
Nacional y la Fiscalía Ge-

neral de la República se ha 
logrado detener a 5 mil 33 
personas que eran genera-
doras de violencia.

Además, dijo que se de-
comisaron 59.9 toneladas de 
droga que representan 50 
millones de dosis de droga; 
se aseguraron 2 mil 471 ar-
mas de fuego; se desarticu-
laron 43 laboratorios clan-
destinos para la producción 
de metanfetaminas.

Reporta gobierno federal reducción en promedio de 
homicidios dolosos durante el mes de noviembre

ALONSO URRUTIA

ARTURO SÁNCHEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Al dar a conocer un informe 
preliminar sobre lo que está 
ocurriendo en Culiacán, el se-
cretario de Seguridad Pública 
y Protección Ciudadana, Omar 
García Harfuch descartó que 
haya sido un coche bomba, 
se trata de un vehículo incen-
diado pero esta situación no ha 
generado heridos.

La madrugada del mar-
tes se produjo la explosión 
de un vehículo, luego de 
una balacera en la Limita 
de Itaje, municipio de Cu-
liacán, Sinaloa.

El estallido ocurrió alre-
dedor de las 3:30 horas en 
la calle Juan Carrasco, de 
dicho sector.

La explosión se escu-
chó en varias zonas, como 
las colonias 21 de marzo, 
Renato Vega, fracciona-
miento Los Ángeles y Li-
bertad, provocando alarma 
entre la ciudadanía.

Según testigos, se escuchó 
una balacera con estruendos 
aislados de fusiles y luego rá-
fagas, que duró 20 minutos.

En la zona se reportaron 
detonaciones, por lo que se 
presume que se trató de un 
enfrentamiento.

Durante la conferen-
cia de prensa, el secretario 
se refirió brevemente a la 
situación en Culiacán des-
tacando que este episodio 
de violencia ocurrido en la 

madrugada no se registró 
en las zonas céntricas de la 
capital de Sinaloa, sino que 
en las afueras de la ciudad.

García Harfuch ade-
lantó que la dependencia 

presentaría un informe 
sobre lo que ocurrió ayer 
en esa ciudad de Sinaloa. 
Señaló que el gobierno fe-
deral tiene un importante 
despliegue de fuerzas de 

seguridad destacando que 
hay una fuerte presencia 
de la Secretaría de la De-
fensa Nacional en Culiacán 
y de la Secretaría de Ma-
rina en Mazatlán.

“Vehículo incendiado y no coche bomba 
lo que causó explosiones en Culiacán”
Omar García Harfuch aseguró que no se reportaron heridos a causa de este hecho

ALONSO URRUTIA 
ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La madrugada del martes se produjo la explosión de un vehículo, luego de una balacera en la Limita de Itaje, 
municipio de Culiacán, Sinaloa. Foto Efe/Archivo
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Van 24 funcionarios de Edomex 
en Operación Enjambre: SSPC

El secretario de Seguri-
dad y Protección Ciuda-
dana (SSPC), Omar García 
Harfuch, informó que la 
Operación Enjambre en el 
Edomex hasta ahora tiene 
24 funcionarios detenidos.

Durante la conferencia 
mañanera de este 3 de diciem-
bre, García Harfuch presentó 

un informe sobre los avances 
de la Operación Enjambre. 

Este mega operativo ha 
resultado en la detención 
de 24 servidores públicos 
en el Estado de México, 
quienes enfrentan graves 
acusaciones que incluyen 
secuestro, extorsión, homi-
cidio y nexos con el crimen 
organizado.

“Estos resultados son 
fruto del esfuerzo conjunto 
entre las instituciones de se-

guridad y justicia, que han 
trabajado durante meses para 
asegurar la captura de los im-
plicados”, señaló Harfuch.

Operación Enjambre

La Operación Enjambre se 
llevó a cabo el pasado 22 de 
noviembre de manera simul-
tánea en estos municipios del 
Estado de México: Tejupilco, 
Jilotzingo, Ixtapaluca, Ama-
nalco, Tonatico, Texcaltitlán, 

Naucalpan y Chicoloapan.
Los primeros resultados 
incluyeron la aprehensión 
de siete servidores públicos 
por presuntos vínculos con 
la delincuencia organizada, 
de un total de 14 órdenes de 
aprehensión emitidas.

La operación fue encabe-
zada por la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de Mé-
xico (FGJEM), en conjunto 
con el Gabinete de Seguridad 
del Gobierno de México.

JESSICA CORONA

CIUDAD DE MÉXICO

Enfrentan graves acusaciones que incluyen secuestro y extorsión

Investiga FGR 
al juez que 
liberó a El 
Contador

Ante la liberación del pre-
sunto narcotraficante  José 
Alfredo Cárdenas Martinez, 
conocido como El Contador 
(sobrino de Osiel Cardenas 
Guillén) por una decisión del 
juez Gregorio Salazar, el fis-
cal General de la República, 
Alejandro Gertz Manero, 
sostuvo que no solamente 
se apeló la decisión judicial 
sino que se abrió una car-
peta de investigación en 
contra del juez, al que se le 
podría acusar de delitos con-
tra la impartición de justicia.

Presente en la confe-
rencia presidencial, Gertz 
Manero dejó clara la inc of 
Romilda de la FGR ante esta 
decisión adoptada por el 
juez el pasado 20 de noviem-
bre a favor de este delineate 
presuntamente vinculado al 
Cártel del Golfo. El funcio-
nario dijo que los elementos 
que se presentaron en con-
tra de este presunto narco-
traficante fueron suficientes 
para imputar los delitos de 
los que se le acusaba por su 
vínculo con el crimen orga-
nizado.

Adelantó que la FGR va a 
presentar un informe com-
pleto sobre este caso sobre 
los argumentos del juez y lo 
que cuestionó la FGR ante 
esta decisión. “No podemos 
permitir que esto se esté re-
pitiendo de esa manera, este 
es un caso paradigmático”.

Según la FGR El Contador 
era el líder regional de una 
organización delictiva acu-
sada de trasiego de drogas y 
portación de armas.

ALONSO URRUTIA  

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Descarta Claudia Sheinbaum posibilidad de 
“invasión” de Estados Unidos a México

La presidenta Claudia 
Sheinbaum descartó la po-
sibilidad de que con la lle-
gada a la Casa Blanca de 
Donald Trump, en enero 
próximo, se vaya a registrar 
alguna “invasión” o se regis-
tren operativos de fuerzas 
de Estados Unidos en Mé-
xico, como han señalado al-
gunas versiones de Fuentes 
cercanas al republicano.

“No va a ocurrir”, dijo 
la mandataria, en la con-
versación con Trump hice 
el planteamiento que ya 
habría tiempo para traba-
jar varios temas. Señaló 
que las investigaciones 
realizadas sobre organi-
zaciones delincuenciales 
en México las realizan las 
fiscalías y las fuerzas de 
seguridad, pero “no va a 
haber una invasión , no 
es un escenario que ten-
gamos enfrente pero, de 
todas maneras, tenemos 
nuestro himno nacional”.

Por otro lado,  a pregunta 
expresa sobre la eventual 
deportación masiva de mi-
grantes indocumentados a 
México, como lo ha antici-
pado Trump, la mandataria 
dijo que México está pre-

parada para ese escenario. 
“Si hay deportaciones, no-
sotros estamos preparados 
para darles una bienvenida 
a quienes sean deportados. 
Estamos trabajando en ello 
en caso de que hubiera una 
deportación masiva”. 

Señaló que México está 
dispuesto a colaborar para 
atender el fenómeno mi-
gratorio pero consideró que 
es necesario que Estados 
Unidos mantenga políticas 
de migración regular como 
actualmente mantiene el 
presidente estadunidense, 
Joe Biden. 

Claudia Sheinbaum 
mencionó que México man-
tiene apoyos a El Salvador, 
Honduras y Guatemala 
para atender las causas que 
provocan la migración re-
gional. Sin embargo, con-

sideró que es necesario 
que en la contraparte, el 
gobierno estadunidense eli-
mine el bloqueo a Cuba y 
las sanciones a Venezuela, 

que afectan la población.
-¿Va a asistir a la toma 

de posesión de Trump?
-Todavía no mandan las 

invitaciones.

ALONSO URRUTIA  
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 DESCALABRADO l ROCHA

“Si hay 

deportaciones, 

nosotros estamos 

preparados para 

darles una 

bienvenida”

Presentarán un 

informe completo 

sobre este caso y 

los argumentos 

del juez
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Tripulación del Pemex Maya recibe 
premio de la OMI al valor en el mar

El capitán del remolcador 
Pemex Maya recibió este 
lunes en Londres, con 
“orgullo para México”, el 
anual “Premio de la Or-
ganización Marítima In-
ternacional (OMI) al valor 
excepcional en el mar”.

El capitán de la embar-
cación, Jorge Fernando 
Galaviz Fuentes, presente 
en Londres, y su tripula-
ción fueron distinguidos 
en la sede del organismo, 
en el mayor reconoci-
miento a la valentía en la 
industria marítima, por su 
rescate de seis náufragos 
de cuatro buques diferen-
tes, durante el huracán 
Otis frente a las costas 
mexicanas del Pacífico, el 
25 de octubre de 2023.

“Es una gran satisfac-
ción, un orgullo para mi 
familia, para mis compa-
ñeros. También para Mé-
xico. Estamos en represen-
tación de lo que es la ma-

rina mercante mexicana”, 
afirmó el capitán de 45 
años a Afp, antes de la 
ceremonia. 

La OMI, cuyo secreta-
rio general es el panameño 
Arsenio Domínguez, reci-
bió 41 candidaturas, selec-
cionando en esta edición, 
excepcionalmente, en su 
sesión del 10 de julio, a dos 
ganadores, ya que junto 
al Pemex Maya logró el 
premio la tripulación del 
petrolero Marlin Luanda, 
nominado por las Islas 
Marshall.

Rescate de seis

El Pemex Maya rescató pri-
mero a tres personas “que 
con chalecos salvavidas 
luchaban contra las aguas 
turbulentas, y consiguie-
ron rescatarlas realizando 
complejas maniobras de 
salvamento en la oscuri-
dad”, según la OMI.

Poco después, rescató a 
otro superviviente, “al que 
encontraron aferrado a un 
trozo de madera”, para loca-

lizar una hora más tarde a 
otros dos náufragos a la de-
riva con chalecos salvavidas.

“Nosotros también nos 
estábamos cuidando y es-
tábamos escapando del mal 
tiempo. Al escuchar llama-
das de auxilio, vimos a unas 
personas en el agua, plati-
qué con la tripulación que si 
podíamos, estábamos con la 
oportunidad de rescatarlos”, 
afirmó el capitán, Jorge Fer-
nando Galaviz. 

“Mi tripulación hizo todo 
lo posible y se pudo rescatar 
a seis personas. No rescata-
mos a más porque no vimos 
a más. Hicimos el esfuerzo 
para los que alcanzamos a 
ver”, añadió Galaviz.

El capitán, originario de 
Veracruz, pero con residen-
cia en Mazatlán (Sinaloa), y 
padre de tres hijos, confesó 
que el miedo estaba pre-
sente en el salvamento.

“De hecho, primero 
nosotros estuvimos en 
riesgo. Bueno, siempre es-
tuvimos en riesgo, pero al 
ver a las personas se nos 
fue el miedo. Y la verdad 

que nos entretuvimos en 
el rescate y ya no pensa-
mos en la seguridad y solo 
en las personas que está-
bamos rescatando”, dijo. 

Por su parte, la tripula-
ción del petrolero Marlin 

Luanda y su capitán, Avhi-
lash Rawat, fueron galar-
donados por su valor en la 
contención de un incendio 
después de que el buque 
fuera alcanzado por un 
misil antibuque en el Mar 
Rojo, el 26 de enero de 2024.

El barco, que partió de 
Egipto, con 84 mil 147 to-
neladas de combustible, 
se dirigía a Corea del Sur 
cuando fue alcanzado por 
un misil de las fuerzas re-
beldes hutíes de Yemen. 

A pesar del peligro ex-
tremo, la tripulación pudo 
contener el incendio.

Menciones a barcos 
de Brasil y Panamá

Además de esos dos pre-
mios, la OMI concedió ac-
cesits a dos buques gabo-
neses y quince menciones 

de honor, entre ellas a una 
embarcación de Brasil y a 
otra de Panamá.

Eduardo Mesquita Pe-
droso, capitán del por-
tacontenedores Monte 

Sarmiento, nominado por 

Brasil, recibió una mención 
de honor “por su liderazgo 
y actos decisivos durante 
una operación crítica de 
lucha contra incendios, 
garantizando la seguridad 
de las 30 personas a bordo 
y protegiendo al mismo 
tiempo el medioambiente 
y los bienes del buque”, se-
gún el texto de la OMI.

Por su parte, Benito A. 
Lucio, capitán del grane-
lero African Turaco, nomi-
nado por Panamá, se hizo 
acreedor de la mención de 
honor “por su profesiona-
lidad y excepcional pericia 
en el manejo del buque de-
mostradas en el rescate de 
siete pescadores que aban-
donaron su embarcación 
en llamas, y que llevaban 
casi siete horas aferrados 
a boyas de pesca en medio 
de un mar embravecido”.

AFP

LONDRES

El acto de valentía destacó entre 41 nominaciones, junto al petrolero Marlin Luanda

Asesinan en NL al editor del portal Diario Digital Online

Adriano Bachega, editor del 
portal Diario Digital Online, de 
origen brasileño, fue asesinado 
este martes mientras conducía 
su auto sobre avenida Lázaro 
Cárdenas, en los límites de 
Monterrey y San Pedro Garza 
García, Nuevo León.

El hombre, quien asegu-
raba ser también consultor y 
conferencista de temas rela-
cionados al mundo empresa-
rial, conducía su auto BYD a 
la altura del Río Nazas, cuando 
fue víctima del ataque armado.

Al lugar acudieron ele-
mentos de la Fiscalía Ge-
neral del Estado y agentes 
ministeriales, quienes acor-
donaron el lugar para proce-
der con las diligencias.

Las autoridades policia-
cas cerraron la circulación 
en la avenida, al menos 
hasta que los trabajos 
quedaran resueltos y el 
cuerpo del comunicador 
fuese levantado.

Este hecho violento su-
cede a menos de 24 horas 
de la ejecución registrada 
en el callejón de Capellanía, 
en la zona Los Callejones, 
en el municipio de San Pe-
dro Garza García, donde un 
automovilista fue intercep-
tado por hombres armados.

“Mi pasión por el conoci-
miento y la innovación me 
ha llevado a enfocarme en 
ofrecer soluciones eficien-
tes y transformadoras, siem-
pre con el objetivo de guiar 
a mis clientes hacia el éxito 
en sus negocios y proyectos”, 
señala Bachega en su perfil.

DE LA REDACCIÓN

MONTERREY  AFORTUNADAMENTE l HERNÁNDEZ



La presidenta Claudia 
Sheinbaum encabezó en Pala-
cio Nacional una reunión con 
gran parte de su gabinete para 
analizar la política migratoria 
y estudiar las acciones que 
podría emprender México 
si se concretara una depor-
tación masiva de migrantes 
como lo ha anticipado el pre-
sidente electo de Estados Uni-
dos, Donald Trump.

Al término del encuentro 
el canciller, Juan Ramón de 
la Fuente confirmó que el 
encuentro fue destinado a 
afinar un plan gubernamen-
tal preventivo para hacerse 
cargo de esa eventual coyun-
tura. Sin embargo, puntua-
lizó que este plan está orien-
tado para la recepción de 
migrantes mexicanos, como 
corresponde a la responsa-
bilidad del Estado mexicano 
“Estamos trabajando posibles 
escenarios (...) y hay un plan 
intersecretarial que en su mo-
mento lo va a dar a conocer”.

Al encuentro acudieron 
el secretario de Defensa Na-
cional, Ricardo Trevilla, de 
Marina, Raymundo Mora-
les, la del Bienestar Ariadna 
Montiel, la secretaria del 
Desarrollo Agrario Territo-
rial y Urbano, Edna Vega.

De igual forma el toda-
vía comisionado del Insti-
tuto Nacional de Migración 
Francisco Garduño y quien 
lo sucederá, el aún goberna-
dor de Puebla, Salomón Cés-
pedes quien dejará su en-
cargo el 5 de diciembre para 
incorporarse al Instituto.

La Cámara de Diputados 
aprobó este martes por 
327 votos en favor y 118 
en contra la reforma me-
diante el cual se modifican 
los artículos 4° y 5° de la 
Constitución, para prohibir 
la comercialización de los 
cigarros electrónicos y va-
peadores, así como la venta 
y consumo de drogas sinté-
ticas, entre ellas el fentanilo.

Luego de que el dicta-
men fuera aprobado en lo 
general, se presentaron 
entre 30 y 40 reservas en 
lo particular, de las cuales 
fue aceptada sólo una, pre-
sentada por la morenista 
Guadalupe Ortega Tibur-
cio, cuyo propósito fue 
incluir por técnica legisla-
tiva en el documento –que 
fue aprobado en agosto en 
comisiones— todas las re-
formas del llamado Plan 
C que se han avalado en 
estos meses, de tal forma 
que la enmienda de hoy no 
las anule de facto.

Lo anterior motivó al 
grupo parlamentario del 
PAN a subrayar que, si en 
esta ocasión Morena y sus 
aliados habían tomado esa 
precaución, fue porque en 
la reforma del pasado 21 de 
noviembre, donde se extin-
guió a siete organismos au-
tónomos, los partidos ma-
yoritarios no lo hicieron.

“Aceptaron su error”, les 
echó en cara el blanquiazul 
y, tras la votación en lo parti-
cular, la minuta se envió a la 
Cámara de Senadores para 
su revisión y aprobación.

En el debate previo, los 
impulsores de la enmienda 
subrayaron que busca 
“garantizar el derecho hu-
mano a la salud” e interve-
nir de forma decidida para 
evitar que el consumo de 
tabaco y otras sustancias 
sigan perjudicando la sa-
lud de las personas, espe-
cialmente de los menores 
de edad y los jóvenes.

El morenista Gerardo 
Ulloa advirtió que, según 
la Encuesta Nacional de Sa-

lud y Nutrición 2022, en 
México al menos un millón 
de adolescentes y 15 millo-
nes de adultos son usuarios 
regulares de tabaco, cuya 
salud sufre graves afecta-
ciones por dicho producto.

“Sabemos que hay dipu-
tados que están en contra 
porque quieren cuidar los 
intereses de los sectores 
económicos y prefieren 
el envenenamiento de las 
personas por encima de la 
salud. ¡Cero tolerancia a es-
tos productos!”, dijo.

PAN y PRI apoyaron la 
iniciativa en lo general, por 
estar en favor del combate 
al fentanilo, aunque aclara-
ron que están en contra de 
la parte del dictamen que 
prohíbe la comercialización 
de cigarros electrónicos, por 
considerar que la medida 
no sirve para frenar el uso.

El único partido que 
votó contra la reforma 
en las dos votaciones del 
dictamen fue Movimiento 
Ciudadano, por considerar 
que prohibir sustancias no 
desincentiva su consumo, 
sino que únicamente ge-
nera un “mercado negro” 
que sólo fortalece a los 
grupos delincuenciales 
que lo controlan, y les im-
pide a los consumidores sa-
ber qué están adquiriendo.

Además de ello, impide 
que la regulación de los 
vapeadores pueda recabar 
unos 12 mil millones de pe-
sos anuales a través del Im-
puesto Especial sobre Pro-
ductos y Servicios (IEPS).

“¿A poco con la prohibi-
ción del alcohol las personas 
dejaron de consumir este 
producto? Morena nos está 
quitando la libertad de deci-
dir si queremos comprar un 
cigarro tradicional o si que-
remos comprar un vapea-
dor. Va a venir el gobierno a 
decirnos qué podemos o no 
podemos consumir, como si 
fuéramos unos niños”, de-
nunció Iraís Reyes .

El panista Éctor Jaime 
Ramírez Barba criticó in-
cluir en el mismo dictamen 
al fentanilo y a los cigarros 
electrónicos, y defendió 
a estos últimos como una 
alternativa menos dañina.

Aprueban legisladores 
prohibir el comercio de 
vapeadores y fentanilo

FERNANDO CAMACHO

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

ALONSO URRUTIA

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Sheinbaum perfecciona con 
gabinete plan ante posible 
deportación de migrantes

ANTE AMENAZAS DE TRUMP

▲ El canciller puntualizó que este plan está orientado para la recepción de migrantes mexi-
canos, como corresponde a la responsabilidad del Estado mexicano. Foto Reuters
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El presidente de Corea del 
Sur, Yoon Suk Yeol, levantó 
la ley marcial que declaró la 
noche del martes en su pro-
mesa por eliminar a las fuer-
zas “antiestatales” mientras 
lucha contra una oposición 
que controla el parlamento 
del país y a la que acusa de 
simpatizar con la comunista 
Corea del Norte.

Esto se produjo después 
que el parlamento votó a 
favor de levantar la decla-
ración y el presidente de la 
Asamblea Nacional, Woo 
Won Shik, señaló que los 
legisladores “protegerán la 
democracia con el pueblo”. 
Woo pidió que la policía y el 
personal militar se retiraran 
del recinto de la Asamblea.

La Constitución concede 
al presidente la facultad de 
decretar la ley marcial por 
“necesidades militares” o 
para “mantener la seguri-
dad y el orden público, pero 
estipula también que debe 
notificar dicha decisión a la 
Asamblea. Si el Parlamento 
así lo requiere por mayoría, 
el presidente debe dar mar-
cha atrás, recoge el artículo 
77 de la Carta Magna.

Tras el decreto presi-
dencial, miles de personas 
se habían congregado este 
martes frente a la Asamblea 
Nacional de Corea del Sur 
para protestar contra la de-
claración de la ley marcial.

La concentración tuvo 
lugar frente a la Asamblea, 
rodeada por un amplio dis-
positivo policial y sin que se 
produjeran incidentes des-
tacables por el momento, 
según pudo presenciar Efe, 
poco después de que Yoon 
proclamara la ley marcial 
y de que el mando militar 
anunciara la prohibición 
de toda actividad política, 
incluidas las manifestacio-
nes o protestas.

Decreto de 
ley marcial

La sorprendente decisión del 
presidente evocó una era de 
líderes autoritarios que el país 
no había visto desde la dé-
cada de 1980, y fue inmedia-
tamente denunciada por la 
oposición y el líder del propio 
partido conservador de Yoon.

Tras el anuncio de Yoon, 
el ejército de Corea del Sur 
proclamó que el parlamento 
y otras reuniones políticas 
que pudieran causar “confu-
sión social” serían suspen-
didas, según la agencia de 
noticias surcoreana Yonhap.

Según la ley surcoreana, 
la ley marcial puede levan-
tarse con una mayoría de 
votos en el Parlamento, 
donde el opositor Partido 
Democrático tiene mayoría.

Poco después de la de-
claración, el presidente de la 
Asamblea Nacional convocó 
en su canal de YouTube a to-
dos los legisladores a reunirse 
en el edificio de la Asamblea. 

Instó al personal militar y 
policial a “mantener la calma 
y mantener sus posiciones”.

Los 190 legisladores que 
participaron en la votación 
apoyaron el levantamiento 
de la ley marcial. Imágenes 
de televisión mostraron a 
los soldados que habían es-
tado estacionados en el par-
lamento abandonando el re-
cinto después de la votación.

Anteriormente, la tele-
visión mostró a agentes de 
policía bloqueando la en-
trada de la Asamblea y a 
soldados con cascos y rifles 
frente al edificio.

Un fotógrafo de The Asso-

ciated Press vio al menos tres 
helicópteros, probablemente 
militares, que aterrizaron den-
tro del predio de la Asamblea, 
mientras dos o tres helicópte-
ros sobrevolaban el lugar.

El líder del conservador 
Partido del Poder Popular de 
Yoon, Han Dong-hoon, cali-
ficó de “incorrecta” la decisión 
de imponer la ley marcial y 
prometió “detenerla con el 

pueblo”. El líder de la oposi-
ción, Lee Jae-myung, que per-
dió por un estrecho margen 
frente a Yoon en las eleccio-
nes presidenciales de 2022, 
calificó el anuncio de Yoon 
de “ilegal e inconstitucional”.

Yoon señaló durante un 
discurso televisado que la 
ley marcial ayudaría a “re-
construir y proteger” al país 
de “caer en las profundida-
des de la ruina nacional”. 
Agregó que “erradicaría a 
las fuerzas pro-norcoreanas 
y protegería el orden demo-
crático constitucional”.

“Eliminaré las fuerzas an-
tiestatales lo más rápido po-
sible y normalizaré el país”, 
dijo, al tiempo que pidió al 
pueblo que crea en él y tolere 
“algunos inconvenientes”.

Yoon, cuyo índice de 
aprobación ha caído en los 
últimos meses, ha tenido 
dificultades para impulsar 
su agenda frente a un par-
lamento controlado por la 
oposición desde que asu-
mió el cargo en 2022.

Las llegadas de migrantes 
irregulares a las españolas 
islas Canarias marcaron un 
nuevo récord en noviembre, 
cuando se superó el nivel 
de todo 2023, hasta ahora 
el más elevado, informó el 
Ministerio del Interior.

En total, 41 mil 425 migran-
tes alcanzaron el archipiélago 
atlántico, situado frente a la 
costa noroeste de África, entre 
enero y noviembre de este año.

Sólo en noviembre, lo hi-
cieron 7 mil 338 personas, la 
cifra mensual más alta desde 
principios de 2024, según las 
últimas cifras del ministerio.

Cuando todavía no ha 
acabado el año ya se superó 
la cifra de 39 mil 910 lle-
gadas en todo 2023, lo que 
era el récord para Canarias, 
principal puerta de entrada 
de los migrantes a España.

Desde enero, 610 embar-
caciones que transportaban 
migrantes, que suelen ser 
muy precarias y venir abarro-
tadas, lograron tocar tierra en 
Canarias en lo que va de año, 
frente a 530 durante 2023.

En el conjunto del país, las 
llegadas se elevan a 56 mil 976 
en lo que va de año, un nú-
mero que ya superó el total 
de 2023 (56 mil 852). De todas 
maneras, la cifra sigue siendo 
inferior a 2018, cuando se al-
canzó el récord de 64 mil 298.

Las autoridades canarias 
afirman que no son capa-
ces de gestionar las llegadas, 
sobre todo las de menores 
no acompañados, sobre los 
que tiene responsabilidad 
directa el gobierno regional.

Ante esta situación, el go-
bierno del socialista Pedro 
Sánchez inició conversacio-
nes con el Partido Popular, 
sobre la posibilidad de repar-
tir a los menores por el resto 
del territorio español, hasta 
ahora sin llegar a un acuerdo.

El gobierno anunció en 
noviembre una reforma del 
reglamento de extranjería 
que asegura que permitirá 
regularizar a decenas de mi-
les de migrantes más en los 
próximos tres años, para ajus-
tarse a las leyes europeas.

El arribo reciente 
de migrantes a 
Canarias alcanza 
un nuevo récord

AFP
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Asamblea Nacional de Corea 
del Sur levanta ley marcial
Miles se manifestaron contra la decisión del mandatario; pese 

a la fuerte presencia policiaca no se reportaron enfrentamientos

AP Y EFE

SEÚL

BUSCABA ELIMINAR A FUERZAS “ANTIESTATALES”

▲ Medios de comunicación locales mostraron a agentes de policía bloqueando la en-
trada de la Asamblea, así como a soldados con cascos y rifles frente al edificio. Foto Ap



Las mujeres y niñas con dis-
capacidad en Afganistán en-
frentan una doble carga de 
discriminación y violencia, y 
a menudo sufren abuso do-
méstico, trauma emocional 
y agresión sexual en tasas 
desproporcionalmente más 
altas, haciendo de esta situa-
ción una crisis dentro de la 
crisis, advirtió la ONU

En el Día Internacional de 
las Personas con Discapaci-
dad, la Misión de Asistencia de 
las Naciones Unidas en Afga-
nistán (UNAMA) destacó los 
desafíos únicos que enfrenta 
este grupo marginado.

“Las mujeres y niñas con 
discapacidad pueden sen-
tirse más aisladas e incapa-
ces de denunciar el abuso, 
especialmente si dependen 
de sus maltratadores para 
recibir atención”, afirmó la 
UNAMA este martes, Día 
Internacional de las Perso-
nas con Discapacidad.

Esto incluye, según la 
misión de las Naciones Uni-
das, mayores riesgos de ser 
víctimas de violencia do-
méstica, abuso emocional 

y agresión sexual que las 
personas sin discapacidad.

La situación que ya era 
grave se ha empeorado 
desde la vuelta de los ta-
libanes al poder en agosto 
de 2021, que han procedido 
con la progresiva “elimina-

ción de las mujeres de la 
vida pública”, 98 por ciento 
de las mujeres afganas tiene 
una influencia limitada o 
nula en las decisiones que 
afectan a su hogar y a su co-
munidad, según un informe 
publicado en agosto por la 

oficina de ONU Mujeres en 
dicho país asiático.

En contraste con el lla-
mado de la UNAMA a la 
inclusión, el Ministerio de 
Asuntos de Mártires y Dis-
capacitados del gobierno 
talibán se centró en las per-

sonas con discapacidades 
resultantes del conflicto.

Si bien reconoció los de-
safíos que enfrentan las per-
sonas discapacitadas, las de-
claraciones del Ministerio se 
dirigieron principalmente a 
quienes habían perdido ex-
tremidades o sufrido otras 
lesiones en la guerra.

Según dijo a EFE el por-
tavoz del ministerio, Muti 
Faisal Khamosh, 189 mil 635 
personas con algún tipo de 
discapacidad natural o ac-
cidental están registradas 
en el Ministerio. “Estamos 
comprometidos con la cons-
trucción de un entorno ade-
cuado y seguro en diferen-
tes aspectos de la vida para 
las personas discapacitadas 
en Afganistán”, afirmó.

Los profesionales del sec-
tor turístico mostraron este 
martes su rechazo al nuevo 
registro de viajeros instau-
rado en España, al conside-
rar que es un peligro para la 
privacidad de las personas y 
aumenta innecesariamente 
la burocracia para viajar.

Este nuevo registro, que 
entró en vigor el lunes, 
exige que hoteles, estable-
cimientos de turismo rural, 
agencias de viajes y empre-
sas de alquiler de vehículos 
proporcionen información 
específica sobre sus clientes, 

a través de una plataforma 
digital específica.

El objetivo es mejorar la 
prevención y la “lucha con-
tra el terrorismo y el crimen 
organizado”, explicó en un 
comunicado el Ministerio del 
Interior, que calificó el sis-
tema de “más ágil y moderno” 
que el previamente vigente. 
De no acatar la norma, las 
empresas pueden recibir 
multas de hasta 30 mil euros 
(31 mil 500 dólares), según el 
decreto gubernamental.

Los establecimientos 
turísticos ya tenían que 
compartir con las autorida-
des el nombre, la dirección 
de correo electrónico y el 
número de documento de 

identidad de sus clientes, 
pero a partir de ahora debe-
rán añadir más datos, como 
el número de teléfono, el lu-
gar de nacimiento y detalles 
sobre la forma de pago.

Unos requerimientos 
considerados excesivos por 
las organizaciones profesio-
nales del sector, que afir-
man que deben recopilar 
más de 40 datos sobre sus 
clientes con este nuevo sis-
tema, o incluso más de 60 
cuando se trata de reservas 
de alquiler de automóviles.

“Estamos ante un decreto 
(…) desafortunado e incom-
prensible», denunció este 
martes en un comunicado 
Juan Molas, presidente de la 

asociación Mesa del Turismo, 
quien lamentó la falta de diá-
logo por parte de las autorida-
des antes de emitir el decreto.

Con este nuevo sistema 
«se está vulnerando la inti-
midad de las personas», dijo 
en un video Ramón Estale-
lla, secretario general de la 
asociación hotelera Cehat. 

“Solicitar estos datos, 
transmitir estos datos, guar-
darlos durante tres años, 
creemos que tiene un enorme 
riesgo a todos los efectos, so-
bre todo por protección de 
datos personales”, agregó.

Con el objetivo de que la 
regla sea revertida, la Confe-
deración Española de Agen-
cias de Viajes (CEAV) envió el 

lunes una carta a los minis-
tros del Interior y de Turismo 
cargando contra la “norma 
desproporcionada” que a su 
juicio podría debilitar a las 
empresas del sector, “en su 
mayoría pymes”.

“No vamos a someter a na-
die a un interrogatorio”, insis-
tió la carta, que aseveró que 
muchas empresas “tampoco 
pueden asumir el alto coste 
operativo” del sistema, que po-
dría ahuyentar a los turistas.

España, segundo destino 
turístico del mundo después 
de Francia, recibió el año pa-
sado 85.1 millones de visi-
tantes, un récord. Según la 
patronal Exceltur, esta cifra 
debería superarse este año.

Nuevo registro de viajeros inquieta al sector turístico en España

AFP

MADRID

“Mujeres con discapacidad afganas se 
enfrentan a crisis dentro de otra crisis”
EFE

KABUL

▲ “Las mujeres y niñas con discapacidad pueden sentirse más aisladas e incapaces de 
denunciar el abuso, especialmente si dependen de sus maltratadores para recibir atención”, 
afirmó la UNAMA este martes, Día Internacional de las Personas con Discapacidad. Foto Ap

El Ministerio de 

Asuntos de 

Mártires y 

Discapacitados se  

enfocó en heridos 

de guerra

LA ONU DESTACÓ QUE LA SITUACIÓN SE AGRAVÓ CON LA LLEGADA DE TALIBANES
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La coalición de rebeldes li-
derada por islamistas que 
lanzó una ofensiva relám-
pago en el norte de Siria 
llegó este martes “a las puer-
tas” de Hama, la cuarta ma-
yor ciudad del país, donde se 
enfrentan al ejército respal-
dado por la aviación rusa, 
indicó una oenegé.

Las fuerzas armadas si-
rias reportaron “feroces 
combates” en el norte de la 
provincia de Hama e “impor-
tantes refuerzos” llegaron a 
la ciudad homónima, señaló 
una fuente militar citada por 
la agencia oficial Sana.

Los rebeldes se encuen-
tran “ahora a las puertas de 
la ciudad de Hama”, donde 
los combatientes ya bombar-
dearon algunos barrios, se-
ñaló el Observatorio Sirio de 
Derechos Humanos (OSDH).

Columnas de humo ne-
gro se elevaron también en 
el cielo de Suran, una loca-
lidad situada más al norte, 
donde imágenes de Afp 
mostraron civiles que huían 
en camiones mientras los re-
beldes patrullaban la zona.

En la vecina Halfaya, los 
rebeldes dispararon con lan-
zacohetes. Otros, en motoci-
cleta, hacían la V de la victoria 
al pasar junto a tanques aban-
donados por el ejército sirio.

El grupo islamista Hayat 
Tahrir al Sham (HTS) y otras 
facciones rebeldes lanzaron 
el 27 de noviembre una ofen-
siva relámpago en el noroeste 

de Siria, donde tomaron el 
control de decenas de loca-
lidades y de una gran parte 
de Alepo, la segunda ciudad 
más importante del país. 

Los ataques, los prime-
ros de esta magnitud desde 
2020, dejaron hasta ahora 
602 muertos, entre ellos 104 
civiles, según el OSDH, con 
sede en Londres pero que 
dispone de una extensa red 
de fuentes en el terreno.

Los llamados interna-
cionales a una desescalada 
se multiplicaron estos días 
para poner fin a las hosti-
lidades, después de más de 
una década de guerra civil 

que dejó más de medio mi-
llón de muertos en el país.

Desplazados

Hama, en el centro de Siria, 
es una ciudad estratégica en 
la ruta que conecta Alepo 
con Damasco, la capital. Los 
combates en sus alrededo-
res provocaron “una impor-
tante ola de desplazamien-
tos”, advirtió el OSDH.

La Oficina de la ONU para 
Asuntos Humanitarios (Ocha) 
anunció el lunes que cerca de 
48 mil 500 personas, más de la 
mitad niños, se vieron despla-
zadas hasta el sábado. 

“Avanzamos hacia Hama 
después de haber limpiado” 
las localidades que conducen 
hasta allí, había afirmado 
unas horas antes un comba-
tiente rebelde que se presentó 
como Abu al Hadwa al Surani.

El ejército sirio, que no 
opuso resistencia significa-
tiva en Alepo, anunció el 
martes que atacó “organi-
zaciones terroristas, sus po-
siciones y sus bases” en la 
región de Hama y en la pro-
vincia de Idlib, más al norte, 
con el apoyo aéreo de Rusia.

El presidente ruso, Vladi-
mir Putin, destacó la necesi-
dad de poner “rápidamente” 

fin a la ofensiva, durante una 
conversación telefónica con 
su par turco Recep Tayyip Er-
dogan. Rusia es, junto a Irán, el 
principal aliado de Damasco.

La República Islámica, a su 
vez, dijo que estudiará cual-
quier petición de su aliado si-
rio para enviar tropas al país. 

“Terror”

En Idlib, donde aviones sirios 
y rusos han respondido a la 
ofensiva con bombardeos, 
los rescatistas trabajaban en-
tre los escombros de edificios 
arrasados por los ataques.

“No puedo describir (…) 
el terror que sufrimos”, dijo 
Hussein Ahmad Khodr, un 
profesor en la zona. 

En Alepo los rebeldes 
armados patrullaban en las 
calles de la ciudad, cerca de 
la ciudadela histórica, o se po-
sicionaban en el aeropuerto 
internacional de la ciudad, de 
dos millones de habitantes.

Los habitantes hacían co-
las para recibir algo de comida 
distribuida por una asociación.

El secretario general de 
la ONU, António Guterres, 
quien se dijo “alarmado por la 
reciente escalada de violencia 
en el noroeste de Siria”, instó el 
lunes  al “cese inmediato de las 
hostilidades”, dijo su portavoz. 

Estados Unidos, que li-
dera una coalición interna-
cional antiyihadista en Si-
ria, instó a “todos los países” 
a trabajar para “una deses-
calada”, al igual que la Unión 
Europea, que “condenó” los 
ataques rusos “en zonas den-
samente pobladas”.

El movimiento islamista 
palestino Hamas y el par-
tido Fatah del presidente 
de la Autoridad Palestina, 
Mahmud Abás, acordaron 
formar un comité conjunto 
para administrar Gaza des-
pués de la guerra, dijeron el 

martes a Afp negociadores 
de ambos lados.

Tras negociaciones en 
El Cairo auspiciadas por 
las autoridades egipcias, 
los bandos palestinos riva-
les aprobaron un proyecto 
de acuerdo, que requiere la 
aprobación por decreto de 
Abás, según un miembro 
del equipo de delegación de 
Hamas y otro de Fatah.

Según este plan, el co-
mité estaría compuesto por 
entre 10 y 15 miembros no 
partidistas y con autoridad 
en cuestiones como la eco-
nomía, la educación, la sa-
lud, la ayuda humanitaria o 
la reconstrucción, en coor-
dinación con el gobierno de 
la Autoridad Palestina en 
Ramala, según un borrador 
consultado por Afp.

El comité también esta-
ría a cargo de administrar la 
parte palestina del punto de 
paso de Rafah, entre la Franja 
de Gaza y Egipto, único acceso 
al pequeño territorio a través 
de otro país que no sea Israel.

El anuncio del acuerdo 
tiene lugar en un contexto 
de esfuerzos diplomáticos 
para poner fin a la guerra 
entre Hamas e Israel que está 

asolando la Franja de Gaza 
y llevó al territorio a una si-
tuación “apocalíptica”, en pa-
labras del secretario general 
de la ONU, António Guterres.

Estas tentativas diplo-
máticas, lideradas por Es-
tados Unidos, Catar, Egipto 
y Turquía, se llevan a cabo 
durante una frágil tregua 
en Líbano entre Israel y 
Hezbóla, aliado de Hamas.

Hamas y Fatah acuerdan formar un comité para administrar Gaza

AFP

FRANJA DE GAZA

Ofensiva rebelde se aproxima a Hama, 
una ciudad clave en el centro de Siria
AFP

DAMASCO

▲ El secretario general de la ONU, António Guterres, quien se dijo “alarmado por la reciente escalada 
de violencia en el noroeste de Siria”, instó el lunes  al “cese inmediato de las hostilidades”. Foto Ap
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Qué esto a nadie le infarte,

mas hay que tenerle aprecio;

con orgullo decir recio,

bordado maya es un arte
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¡BOMBA!

Jump’éel u túumbenil foosil áayim 
xlukume’ kaxta’ab tu lu’umil Túnez, 
ts’o’oke’ ku ye’esik jayp’éel ba’alo’ob, 
je’el bix u kama’ach yéetel le ku 
tsa’ayal u k’uxik juubo’ob, u xíimbal 
táanil ba’ale’ beyxan paachil. 

T e r a s t i o d o n t o s a u r u s 

marcelosanchezi, kuxlaj kex 50 
miyoonesil ja’aob’ob paachil, 
ts’o’oke’ juntúul u asab nojoch 
jejeláasil ba’alche’ k’ajóolta’an 
ichil u múuch’il Amphisbaenia, 

tumen u poole’ ku p’isik maanal 5 
sentiimetróos.  

U jela’anil yéetel áayim 
xlukumo’ob ti’ le k’iino’oba’, u 
ya’abile’ kaja’ano’ob yáanal lu’ume’, 
míin tumen le túumben kaxta’anila’ 
kuxlaj yóok’kabil. Foosile’ ku 
chíikbesik jayp’éel ba’alo’ob ti’ u koj, 
mu’uk’an ka’achij yéetel u esmaalteil 
u koj e’esik ku jaantik juubo’ob, ba’ax 
suuka’an u jaantik desde walkil 
maanal 56 miyoonesil ja’abo’ob.

Á a y i m  x n o o k ’o l e ’ 
(Amphisbaenia) k’aaba’inta’ano’ob 
beyo’ tumen kéen yáax ila’ake’ óoli’ 
beey xnook’olo’obe’ ba’ale’ beey 
yaan u pool tu ka’atséelilo’obe’.  

Beey túuno’ yóok’olal ka’ap’éel 
ba’al ti’al u je’ets’el u k’aaba’: bix u 
wíinkilal tumen óoli’ beey xlukum 
kéen k’áatak nu’ut’ bejo’ob te’e 
lu’umo’ ku páaniko’ob. 

“Ba’ax tkaxtaj Túneze’, maanal 
jo’op’éel sentimeetróos ku p’isik 

u pool, ts’o’oke’ u jejeláasil áayim 
xnook’ol maas jach k’ajóolta’an”, tu 
tsolaj ti’ k’a’aytajil beeta’ab tumen 
jka’ansaj Georgios L. Georgalis, ti’ 
u kúuchil Instituto de Sistemática 
y Evolución de Animales de la 
Academia Polaca de Ciencias de 
Cracovia, u nojochil le xaak’alo’. 
“Tuláakal ba’ax a’alike’ le túumben 
jejeláasil ba’alche’a’ yaan ba’al u yil 
yéetel le k’ajóolta’an bejla’a beey 
lagarto gusano damero”.

Kaxta’ab túumben foosil ti’ jump’éel 
áayim xlukum yaan u kama’ach; ku 
tsa’ayal u k’ux juubo’ob Europa Press

Oochel Enrique Osorno
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